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■ Documentos de Wikileaks muestran un gobierno mexicano ‘‘angustiado’’

EU: el Ejército, ‘‘torpe y
con aversión al riesgo’’
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Washington ayuda
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Avala Peña al IEEM 
ISRAEL DÁVILA, CORRESPONSAL 
  
Periódico La Jornada 
Viernes 3 de diciembre de 2010, p. 40 

Villa Guerrero, Méx. El gobernador Enrique Peña Nieto descalificó la propuesta que hizo el miércoles el senador 
panista Ulises Ramírez para que el Instituto Federal Electoral organice los comicios locales del año entrante. El 
mandatario priísta sostuvo que quien no tenga confianza en el Instituto Electoral del Estado (IEEM) que no 
participe. Tras inaugurar un centro de justicia en esta demarcación del sur del estado, Peña Nieto señaló que el 
IEEM es confiable y posee las herramientas necesarias para organizar las elecciones de manera transparente y 
profesional. 

 

Pactan AN y PRD alianza en Nayarit 
ALMA E. MUÑOZ 
  
Periódico La Jornada 
Viernes 3 de diciembre de 2010, p. 40 

Jesús Ortega, dirigente nacional del PRD, y su homólogo panista, César Nava, dejarán firmada una carta de 
intención para formar una alianza en Nayarit, donde habrá comicios en julio próximo. El pacto, dijeron, se 
mantendrá sin importar quién los sustituya en sus respectivos partidos. En entrevista después de acudir a la 
undécima reunión de la Comisión Parlamentaria Mixta México-Unión Europea, Nava destacó que hay fuertes 
precandidatos para encabezar la alianza, tanto en ambos partidos como en la sociedad civil, pero no dio nombres. 
Por su parte, Ortega argumentó que, al igual que Oaxaca, Nayarit necesita alternancia, ya que el Partido 
Revolucionario Institucional ha agravado los problemas del estado. 

 

Panistas esperan relevo sin complicaciones 
ALMA E. MUÑOZ 
  
Periódico La Jornada 
Viernes 3 de diciembre de 2010, p. 22 
Dirigentes panistas confiaron en que la renovación de su dirigencia nacional no tendrá complicaciones. En tanto, 
los aspirantes a suceder en el cargo a César Nava continúan con negociaciones para allegarse votos de consejeros. 
Cecilia Romero Castillo cuestionó las críticas hacia la administración de Felipe Calderón porque sus avances son 
insoslayables. Roberto Gil Zuarth reiteró su respeto y reconocimiento a la decisión que asuman los consejeros el 
próximo sábado. En tanto, el senador Gustavo Madero se comprometió a reparar las fallas cometidas por el PAN 
tras la derrota sufrida en 2009, en caso de ganar, dando estricto seguimiento al diagnóstico elaborado por la 
comisión especial, que contiene 11 líneas de acción. 
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Con su ultimátum sobre reformas, el Presidente se ubica sólo como militante del PAN 

Se corren muchos riesgos con el tono en reclamos de Calderón 
al Congreso: Paredes 

Quien se mete al debate debilita neutralidad de las instituciones, responde ante defensa hecha por Nava 

ELIZABETH VELASCO C. 
  
Periódico La Jornada 
Viernes 3 de diciembre de 2010, p. 20 

La dirigente nacional del PRI, Beatriz Paredes, consideró desconcertante el reclamo de Felipe Calderón al 
Congreso de que defina ya sobre las reformas, tras advertir que el tono de descalificación usado por el mandatario 
lo ubica “como un militante más (del PAN) y pone en riesgo la respetabilidad de la investidura presidencial. 

Francamente, con ese tono no se abona a la consecución de acuerdos democráticos, advirtió. 

La líder priísta pidió al Ejecutivo federal que actúe con estricto apego a la legalidad; de lo contrario, se corren 
muchos riesgos. Recordó que las responsabilidades institucionales del Presidente de la República están por 
encima de los partidos políticos. De la petición de Calderón para la aprobación de sus proyectos de reformas, 
Paredes recordó que el PAN cuenta con la mayoría en el Senado, y si tienen tanto interés en empujar algunas 
reformas, que usen a su partido; ya analizaremos los planteamientos. 

En entrevista tras la reunión con parlamentarios de la Unión Europea, sostuvo que las bancadas del PRI en el 
Senado y la Cámara de Diputados han estado empujando desde hace mucho la reforma del Estado. Prueba de ello 
–señaló– es que en la primera legislatura del actual régimen se aprobaron las reformas fiscal, energética y una 
parte de la electoral. Incluso, sostuvo que los priístas han mostrado apertura para discutir los cambios a la Ley 
Federal del Trabajo, con la opinión de sus legisladores del sector obrero. También manifestó sorpresa por la 
defensa que hizo el dirigente nacional del blanquiazul, César Nava, sobre las declaraciones de Calderón: ¿Perdón? 
¿Cómo que no se puede censurar? Me suena a la etapa de Mussolini. No hay intocables en el país, y quien se mete 
al debate se expone y debilita la neutralidad de las investiduras. 

–¿El PRI va a seguir trabajando con el Presidente? ¿Seguirán los acuerdos en las cámaras? 

–No vamos a entrar en provocaciones; nosotros analizamos los temas en función de lo que importa a la sociedad. 

De lo dicho por Vicente Fox, sobre los dados cargados contra Andrés Manuel López Obrador, comentó que ello 
deja en entredicho el espíritu democrático que ostentan algunos militantes del PAN. 

También se desmarcó de lo expresado por el ex gobernador de Veracruz Fidel Herrera respecto al acuerdo 
nacional para impulsar la candidatura de Humberto Moreira a la presidencia del PRI. Dijo que se mantendrá 
neutral, pero atenta a la publicación de la convocatoria correspondiente, en la segunda quincena de este mes. 
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Contra el establishment 

La declaración a Wikileaks debe investigarse: PRI 

La queja de Calderón, parte de la guerra sucia panista, revira el 
PRD 
ALMA E. MUÑOZ, ENRIQUE MÉNDEZ Y ROBERTO GARDUÑO 
Periódico La Jornada 
Viernes 3 de diciembre de 2010, p. 7 

Jesús Ortega Martínez, presidente del PRD, desmintió que su partido haya recibido financiamiento del gobierno 
de Hugo Chávez para la campaña presidencial de 2006, como se señala en uno de los cables difundidos por 
Wikileaks. En entrevista, recordó que esa acusación fue parte de la guerra sucia emprendida por el PAN contra la 
candidatura presidencial de Andrés Manuel López Obrador. Según los documentos filtrados por Wikileaks, en 
octubre de 2009 Felipe Calderón expresó a Dennis Blair, director de Inteligencia de Estados Unidos, su 
preocupación por la intromisión del presidente de Venezuela, tanto en México como en Latinoamérica, y no 
descartó que Chávez hubiera financiado la campaña presidencial del PRD. 

Ortega Martínez, quien entonces formaba parte del equipo de López Obrador, sostuvo al respecto: “Puedo decir 
con absoluta certidumbre que esa acusación es vulgar, torpe y una recurrencia a un argumento que en su 
momento se utilizó como parte de una estrategia electoral de guerra sucia. Lo desmentimos en varias ocasiones, a 
pesar de que fuentes del gobierno mexicano (encabezado entonces de Vicente Fox) insistían en esa hipótesis. 

Al término de su participación en la undécima reunión de la Comisión Parmanentaria Mixta Méico-Unión 
Europea, dijo que si hubo un análisis serio de la campaña en 2006, los diplomáticos de Estados Unidos debieron 
darse cuenta de que esa acusación era una falsedad, de lo contrario recogieron opiniones que, sin tener el cuidado 
de verificar, transmitieron al Departamento de Estado sin ningún cuidado. Por otra parte, el presidente de la mesa 
directiva de la Cámara de Diputados, el priísta Jorge Carlos Ramírez Marín, consideró delicado que Calderón 
asegurara a Dennis Blair que el presidente de Venezuela, Hugo Chávez, habría financiado la campaña presidencial 
del PRD en 2006. 

Este tipo de valoraciones sobre las fuerzas políticas del país debían hacerse sólo entre mexicanos, dijo. En tanto, el 
coordinador de la bancada del PRI, Francisco Rojas Gutiérrez, sostuvo que la única sorpresa de los documentos 
divulgados por Wikileaks es la declaración de Calderón a Blair, que habría que investigar. Ramírez Marín calificó 
de grosera la petición de la secretaria de Estado, Hillary Clinton, sobre la personalidad de Calderón. No obstante, 
consideró que los reportes estadunidenses se refieren a temas que los mexicanos saben por mera intuición de lo 
que ocurre en el país y de la forma en que el PAN ejerce el gobierno. 

“Se trata de lo que siempre hemos sospechado y ahora lo confirman desde Washington. No dudo que formará 
parte del anecdotario nacional, y que los mexicanos le encontrarán al vocablo Wikileak alguna utilidad. Es decir, 
cuando me digas una cosa que yo ya sé, te voy a decir: ‘estás muy wikileak’”. 
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Perredistas debatirán permanencia de Ortega 
ALMA E. MUÑOZ 
Periódico La Jornada 
Viernes 3 de diciembre de 2010, p. 22 

Las corrientes perredistas se enfrascarán este sábado y domingo en una medición de fuerzas en torno a la 
permanencia de Jesús Ortega Martínez en la presidencia nacional de su partido. En un encuentro a celebrarse en 
la ciudad de México, ocho grupos –entre ellos Izquierda Democrática Nacional, Izquierda Social, Democracia 
Social, Red por la Unidad Nacional de las Izquierdas, Grupo de Acción Política, Redir-MLN y Cívicos– insistirán 
en que debe concluir su gestión este 5 de diciembre, por mandato del consejo nacional, pero Nueva Izquierda (NI), 
la corriente de Ortega, defenderá que sea en marzo. 

 

En 2008 se señaló que resultaba “inútil” si en el presupuesto no se asignaban fondos a ese propósito 

Aprueban diputados otra reforma que hace obligatorio el 
bachillerato en el país 

Pese a moción suspensiva, el pleno de San Lázaro aceptó la iniciativa con 278 sufragios 

ENRIQUE MÉNDEZ Y ROBERTO GARDUÑO 
Periódico La Jornada 
Viernes 3 de diciembre de 2010, p. 21 

La Cámara de Diputados aprobó –por segunda ocasión– una reforma para hacer obligatoria la educación media 
superior, con lo que desde ayer en el Senado hay dos minutas con el mismo tema. Y en San Lázaro todavía se 
discute una tercera, en la Comisión de Puntos de Constitucionales. A pesar de que ayer se presentó una moción 
suspensiva, en la cual se recordó que la Cámara está por votar en favor de un asunto que tiene el mismo objetivo, 
el pleno autorizó –con 278 sufragios– modificar el artículo 92 de la Ley General de Educación. 

La primera reforma que obliga al Estado a impartir la enseñanza media superior se aprobó el 11 de diciembre de 
2008, cuando el entonces presidente de la Comisión de Educación, Tonatiuh Bravo, aceptó el aval del PAN a 
cambio de no incluir en la Constitución las figuras de plebiscito y consulta popular. En esa sesión, el panista Juan 
José Rodríguez Prats advirtió que el cambio resultaba inútil, dado que en el presupuesto no se incluían recursos 
para que todos los jóvenes cursen dicho nivel de enseñanza. 

El pasado 20 de abril, en nombre del PRI, el diputado Baltazar Hinojosa presentó una iniciativa de reforma 
constitucional para incluir la obligación de impartir bachillerato en escuelas públicas o privadas, a partir del 
próximo año, así como asignar en el presupuesto los recursos necesarios para la construcción, ampliación y 
equipamiento de la infraestructura suficiente para asegurar la cobertura. 
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La propuesta se turnó a la Comisión de Puntos Constitucionales, y ayer legisladores de PRI y PT cuestionaron que 
esa instancia camaral no ha sesionado para discutir el tema, debido a que los representantes de Acción Nacional 
no se presentan a las sesiones. En tribuna, el diputado Jaime Cárdenas Gracia (PT) expresó su rechazo a la moción 
suspensiva; refirió que en la Comisión de Puntos Constitucionales un grupo de legisladores presiona para que se 
apruebe la iniciativa del PRI. En tanto, el diputado Germán Contreras, ex líder magisterial en Sinaloa, expuso que 
la modificación a la Ley General de Educación permitirá incluir la obligatoriedad de la enseñanza inicial, especial y 
la media superior. 

También, el vice coordinador del PT, Enrique Ibarra Pedroza, consideró inoportuno autorizar la moción 
suspensiva para que el dictamen se regrese a la Comisión de Educación. No obstante, el legislador Arturo Vázquez 
Aguilar recordó que en noviembre pasado la Cámara ya había aprobado una reforma para obligar al impulso de la 
educación tecnológica y científica, y que en ella ya se definió la obligatoriedad del nivel medio superior. Asimismo, 
durante la sesión de ayer, el priísta Rubén Moreira Valdés solicitó licencia para enfocarse en su precampaña por la 
gubernatura de Coahuila. 

 

 

Asegura el Senado pensiones en 25 minisalarios 
VÍCTOR BALLINAS Y ANDREA BECERRIL 
Periódico La Jornada 
Viernes 3 de diciembre de 2010, p. 21 

Por unanimidad, el Senado de la República aprobó reformas a la Ley del Seguro Social para estipular de forma 
clara que las pensiones se fijarán con base en un monto de 25 salarios mínimos, no de 10, como estableció una 
jurisprudencia de la Suprema Corte. Las comisiones dictaminadoras sostienen que esta modificación al artículo 25 
transitorio de la Ley del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) era necesaria para “terminar con las 
incongruencias y lagunas” que prevalecen desde el cambio del sistema pensionario y equilibrar las disposiciones 
de dicha ley. 

Con esta reforma –se precisa–, el Senado otorga certidumbre a los jubilados que vieron vulnerados sus derechos y 
afectada su expectativa de obtener una pensión digna”.  La adición propuesta en Xicoténcatl señala que el límite 
de la percepción base de cotización en veces de salarios mínimos para los seguros de invalidez y vida, y los ramos 
de cesantía en edad avanzada y vejez, será de 15 veces el sueldo general vigente en el Distrito Federal, 
aumentándose un minisalario general cada año, hasta llegar a 25”. 

Las dictaminadoras resaltaron que la adición “no causará ninguna afectación a los recursos económicos del IMSS, 
ya que no es el instituto el que está pagando ni el que va a seguir cubriendo el costo de las pensiones de quienes se 
jubilen con el esquema de la ley derogada”. 

En cuanto al gasto que pudiera representar este cambio, se propuso “que la Cámara de Diputados considere en el 
Presupuesto de Egresos para 2011 la aplicación de este decreto, por medio del ramo 19, referente a las 
aportaciones a la seguridad social”. 
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México en Wikileaks 

El presidente mexicano pidió convencer a Lula de que actuara contra el venezolano 

Hugo Chávez financió la campaña de López Obrador, se queja 
Calderón en EU 
ARMANDO G. TEJEDA 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Viernes 3 de diciembre de 2010, p. 4 

Madrid, 2 de diciembre. El presidente mexicano Felipe Calderón se reunió el 19 de octubre del año pasado con el 
director de Inteligencia Nacional de Estados Unidos, Dennis Blair, a quien expresó su preocupación por la 
creciente influencia en México del mandatario de Venezuela, Hugo Chávez. También manifestó su convencimiento 
de que el gobernante venezolano financió la campaña de su principal rival, Andrés Manuel López Obrador, 
candidato del Partido de la Revolución Democrática (PRD) en los comicios de 2006, revela una serie de 
documentos etiquetados como “secretos” y emitidos por la embajada estadunidense en México, publicados por 
Wikileaks. La popularidad de Calderón ha bajado sensiblemente ante la evidencia de que ha sido incapaz de “crear 
nuevos y duraderos puestos de trabajo”, se asienta en los cables sacados hoy a la luz pública por el diario El País. 

En el documento secreto número 231175, los diplomáticos estadunidenses resumieron el encuentro de 40 minutos 
que mantuvo Calderón con el máximo responsable de los servicios de espionaje estadunidenses. Según el relato de 
la conversación, Calderón y Blair se centraron en analizar la situación política de América Latina, así como los 
escenarios a corto plazo en materia electoral, como fue el caso de Brasil, en el que Calderón insistió al emisario 
estadunidense de que debían “convencer” al presidente del país sudamericano para actuar contra Chávez y su 
creciente influencia en la región. 

El mandatario mexicano expuso ante Blair la supuesta presencia de Chávez en México. Dice el documento: “Blair 
le preguntó a Calderón por su perspectiva sobre el desarrollo político en la región y cómo Estados Unidos puede 
aumentar su influencia diplomática. Calderón insistió en que el presidente de Venezuela está activo en todas 
partes, incluido México. Se mostró convencido de que Chávez financió al opositor PRD durante la campaña 
presidencial de hace cuatro años. Que Chávez usó programas sociales, incluso envió doctores para tener una 
influencia política, además de que hay gobernadores en México que posiblemente sean amigos de Chávez”. 

Durante el encuentro, Calderón, siempre según el informe de Wikileaks, notificó a Blair que “México está tratando 
de aislar a Venezuela por medio del Grupo de Río, pero que para combatir los intentos de Chávez de influir en las 
elecciones en América Latina, como ocurrió en Honduras, necesitan mayor presencia de Estados Unidos. “Lo más 
importante es que Estados Unidos esté preparado para involucrar al próximo presidente de Brasil en esta tarea, 
pues la nación sudamericana es clave para atacar a Chávez, pero lamentablemente el presidente Lula se ha 
rehusado a hacerlo”, habría dicho el Ejecutivo mexicano, según el cable. 

Calderón también reconoce que “está muy preocupado” por el aumento de la actividad en la embajada de Irán y 
del interés de este país por aumentar su influencia en América Latina. Asimismo expresa su inquietud por la 
situación en Guatemala y Belice, pues “su debilidad interna hace más vulnerable” a México. 
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México en Wikileaks 

Desmedida injerencia de los estadunidenses en asuntos de nuestro país, dice 

Exige AMLO al Ejecutivo pruebas de su dicho; es un mitómano, 
señala 
CARLOS GARCÍA Y MARIANA CHÁVEZ 
Corresponsales 
Periódico La Jornada 
Viernes 3 de diciembre de 2010, p. 5 

El ex presidente Vicente Fox Quesada es un cínico “traidor a la democracia”, y su sucesor, Felipe Calderón 
Hinojosa, un “mitómano”, porque es una “reverenda mentira” que Hugo Chávez financiara la campaña 
presidencial del PRD en 2006, señaló ayer Andrés Manuel López Obrador en la capital de Guanajuato. De acuerdo 
con el cable 231175 difundido por Wikileaks, el presidente de México sostuvo un encuentro con el director de 
Inteligencia de Estados Unidos, Dennis Blair, a quien expresó su preocupación por el apoyo financiero que López 
Obrador pudo recibir de Chávez. 

“Calderón es un mitómano, acaba de salir el día de hoy (jueves) un cable sobre una conversación que tuvo con el 
encargado de inteligencia del gobierno estadunidense, en el cual insinúa que Chávez financió nuestra campaña en 
2006; esa es una reverenda mentira”, afirmó el tabasqueño minutos antes de reunirse con los comités municipales 
de su “gobierno legítimo” en Guanajuato. 

Asimismo, consideró que México vive tiempos de políticos canallas, corruptos, cínicos y mitómanos, como es el 
caso de Fox, quien confesó que en 2006 cargó los dados para afectar la campaña presidencial del PRD. “Es mucho 
el cinismo, él (Fox Quesada) es un traidor a la democracia, le hicieron un grave daño al país porque no estaría 
México como está, si no nos hubieran robado la Presidencia de la República”, sostuvo. 

Agregó que las revelaciones de Wikileaks son una vergüenza para Calderón Hinojosa, quien junto con Fox sumió 
al país en una grave crisis, y encima desprecian al pueblo. “Da pena que este hombre se ostente como presidente 
de México, es un mitómano, y si no es cierto lo que estoy sosteniendo, que es un mitómano Calderón, entre otras 
cosas, que pruebe y dé a conocer qué información tiene acerca de que Chávez financió nuestra campaña en el año 
2006”, retó López Obrador. 

Indicó que el mandatario no merece dirigir al país porque carece de honestidad, de principios y permite que 
Estados Unidos intervenga en los asuntos nacionales. 

“En esos mismos cables está apareciendo toda la intervención del gobierno estadunidense en nuestro país, se está 
poniendo al descubierto que el gobierno de Calderón no defiende la soberanía nacional, que ya el gobierno de 
Estados Unidos está interviniendo en labores de inteligencia en todo lo que tiene que ver con el combate al crimen 
organizado”, refirió el ex candidato presidencial. 
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Criticó igualmente lo que llamó “una injerencia desmedida” del embajador estadunidense, Carlos Pascual, en 
asuntos que sólo competen a los mexicanos. “Ahora el diplomático cuestiona al Ejército Mexicano, es como si 
nosotros cuestionáramos al de Estados Unidos, es una franca intromisión en los asuntos internos del país. No se 
puede gobernar a una nación como México si no se tiene autoridad moral y política”, remató. 

“Pintamos nuestra raya” 

Antes, López Obrador visitó la capital de Querétaro, donde advirtió que si el PRD mantiene su postura de 
participar en las elecciones de 2012 en alianza con el Partido Acción Nacional, “nosotros pintamos nuestra raya”. 

En entrevista, el ex jefe de Gobierno del Distrito Federal indicó que el PRD y el PAN ya pactaron una alianza 
política rumbo a los comicios de 2012, lo que representa un “acto de traición”, pues Acción Nacional es igual que el 
Revolucionario Institucional, al ser utilizados por “la mafia del poder”, además que “no podemos olvidar que nos 
robó la Presidencia”. 

“Si ellos siguen por ese camino, si se mantiene el contubernio con el panismo, nosotros pintamos nuestra raya”, 
advirtió, y recordó que su movimiento impulsa a la gubernatura del estado de México a Yeidckol Polevnsky, la cual 
no es aceptada porque los dirigentes del PRD “ya se empataron con Calderón. No puede ser su aspirante porque ya 
tienen un compromiso con Calderón para ir juntos con el PAN. Es lógico, entonces, que digan que no es su 
candidata”. 

Añadió que es necesario mantener “encendida la llama de la esperanza”, y por ello continúa con su movimiento y 
recorre todo el país. “Estamos orientando, organizando, preparándonos para 2012, porque vamos a tener otra cita 
con la historia y le vamos a ganar otra vez a la mafia del poder”, concluyó. 

Andrés Manuel López Obrador se reunió con unos 400 integrantes de sus Comité de Base en la colonia La Palmas, 
al sur de la ciudad de Querétaro. 
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México en Wikileaks 

Las relaciones entre integrantes del gabinete calderonista, otro de los puntos de interés del gobierno de Obama 

Hillary Clinton solicitó indagar grado de estrés en el 
mandatario 
ARMANDO G. TEJEDA 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Viernes 3 de diciembre de 2010, p. 4 

Madrid, 2 de diciembre. Hillary Clinton, a su llegada al Departamento de Estado, solicitó a la embajada de Estados 
Unidos en México que le informara sobre la situación del presidente de México, Felipe Calderón, y de algunos 
detalles sobre su actuación política y personal. En términos parecidos a como hizo con la gobernante de Argentina, 
Cristina Fernández de Kirchner, de quien pidió investigar su “estado de salud mental”, la diplomacia 
estadunidense se interesó en saber si hay “amistad” entre los miembros del gabinete o cómo “reacciona” el 
mandatario mexicano ante un punto de vista distinto al suyo. 

En un documento archivado como “secreto de Estado”, número 238295 y revelado por el portal Wikileaks, se 
muestra la preocupación de Estados Unidos por la situación política en México. En el informe se advierte que “los 
analistas de Washington” dedican mucha atención a la figura del mandatario mexicano, por lo que piden un 
informe completo, sobre todo ante la evidencia de que “Calderón y su administración están bajo un gran estrés por 
la lucha contra la droga, el colapso económico, y la derrota de su partido en las elecciones legislativas. 

“Estamos interesados en conocer cómo estos hechos han afectado su personalidad y estilo de gobierno”, dice el 
cable difundido por el portal del australiano Julian Assange y divulgado por el diario El País. 

Se solicita a la embajada responder una serie de preguntas, entre ellas: “¿cómo reacciona el presidente Calderón 
ante un punto de vista diferente al suyo? (¿le gusta debatir con personas con las que no está de acuerdo?); ¿se 
rodea de personas que tienen diferentes puntos de vista o prefiere el sí, señor?” 

También quiere saber cómo relatarían el estilo de gobierno calderonista: “¿Más como un hombre de ideas o un 
simple gestor?”, y ¿qué tipo de influencia genera en las personas que le rodean en su trabajo político? Solicitan una 
descripción de su personalidad; desde sus creencias, convicciones, comportamientos hasta lo que aprecia más en 
los demás y si entre esas virtudes están el triunfo, la lealtad y el respeto. 

El Departamento de Estado requirió además un reporte sobre los objetivos de Calderón en aspectos de seguridad y 
economía durante su gestión y las sesiones con su gabinete. Pregunta por su visión de Estados Unidos y qué tan 
sólida es su colaboración con los emisarios estadunidenses. 

Otros temas de interés para la administración del demócrata Barack Obama son las relaciones de Calderón con los 
miembros de su gabinete, así como la que hay entre ellos, si hay rivalidades o amistades. Asimismo indaga si el 
estrés afecta a su trabajo, sobre todo en materias como la seguridad y la economía. 
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México en Wikileaks 

Su contenido, parcial e inexacto, sostiene la SRE 

Reprueba el gobierno federal las filtraciones “ilegales” del sitio 
web 
DE LA REDACCIÓN 
Periódico La Jornada 
Viernes 3 de diciembre de 2010, p. 3 

El gobierno de México reprobó anoche las revelaciones “ilegales” que realizó Wikileaks de documentos que se 
imputan a la embajada de Estados Unidos en el país, tras considerar que su contenido es parcial, inexacto y refleja 
una visión cuyos criterios se desconocen. También señaló que los documentos filtrados responden a eventos o 
momentos puntuales sacados de contexto, situación que impide valorarlos adecuadamente y ponderar su 
importancia relativa. En un comunicado de la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE), las autoridades 
mexicanas señalaron que en los informes se reflejan algunas prácticas deplorables desde la perspectiva del respeto 
que debe imperar entre naciones que colaboran en torno a objetivos comunes. 

Consideró que en las comunicaciones se “incluye un énfasis subjetivo por parte de quien los elabora, en lo que 
considera que es del interés de sus superiores y, en algunos casos, para exaltar de manera fundada o no sus 
propios méritos”. El gobierno mexicano agregó que para la mayoría de los países del mundo las filtraciones de 
Wikileaks constituyen un reto serio a la conducción constructiva y armoniosa de las actividades diplomáticas, pues 
los documentos que se filtran son reservados por su propia naturaleza. 

 

El embate contra proceso 

La embestida retrata a la empresa televisora como MP, señalan 

En riesgo, las libertades democráticas y de expresión, alertan 
legisladores 
ROBERTO GARDUÑO, ENRIQUE MÉNDEZ, ANDREA BECERRIL Y VÍCTOR BALLINAS 
Periódico La Jornada 
Viernes 3 de diciembre de 2010, p. 13 

La embestida mediática de Televisa contra la revista Proceso retrata a la empresa televisora como Ministerio 
Público de la Federación, “y encarna la figura del autoritarismo que pone en riesgo las libertades democráticas y 
de expresión en el país”, señalaron diputados federales de los partidos de la Revolución Democrática (PRD) y del 
Trabajo (PT), quienes lanzaron preguntas al gobierno federal: “Insiste Felipe Calderón que el régimen autoritario 
ya se había acabado. El problema es que, ahora, ¿quién va a ejercer el poder en el país?” 
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Alejandro Encinas, Jaime Cárdenas, Enrique Ibarra y Herón Escobar advirtieron que Televisa expone gravemente 
la integridad del reportero Ricardo Ravelo y, “lo peor, ¿qué medio crítico del régimen sigue?”, cuestionaron, 
mientras en la vieja casona de Xicoténcatl, los senadores resaltaron que detrás de la embestida se encuentra el 
gobierno federal y que se prefabricó la declaración del presunto narcotraficante Sergio Villarreal Barragán, El 
Grande, quien es ahora testigo protegido. El priísta Francisco Labastida Ochoa dijo que el gobierno de Calderón, 
que dice defender la libertad de expresión, falla al atentar contra un medio de comunicación caracterizado por su 
independencia. Los perredistas Pablo Gómez y Carlos Sotelo, el petista Ricardo Monreal y Dante Delgado, de 
Convergencia, destacaron que existe una manipulación “burda” de un testigo protegido que declara como experto 
en medios de comunicación y alude a la portada de una revista que apareció mucho después de su detención. El 
caso muestra la necesidad de legislar para acabar con el abuso de la figura de testigos protegidos, resaltaron. 

En el Palacio Legislativo de San Lázaro, Jorge Carlos Ramírez Marín, presidente de la mesa directiva, fue benévolo 
con Televisa, pero ironizó con las “respuestas de una persona que busca privilegios”, Sergio Villarreal. “¿Qué es lo 
que está haciendo este reo? Hay que considerarlo de esta manera, es un reo. ¿Qué está diciendo? Todo lo que le 
conviene decir. Me extraña, de verdad, que no haya involucrado en este delito a algún cardenal, al Papa, o a 
alguien así, tan famoso como eso y tan escandaloso como eso”, expresó. Alejandro Encinas también la emprendió 
contra la administración federal porque evidencia un uso burdo de la figura del testigo protegido con tintes 
políticos. “Ahora llegan al extremo de aplicar toda la fuerza del Estado contra un medio de comunicación. Es 
inaceptable que el testimonio de un delincuente se aplique como elemento de vendetta a un reportero y su medio. 
Es el modus operandi de las esferas del poder con objeto de aplastar todo aquello que se interponga a sus intereses 
mezquinos.” 

El petista Enrique Ibarra calificó de delicada para el estado actual de la República que una declaración ministerial 
se utilice para lanzar un embate a un medio de comunicación. “Televisa se presta al juego perverso del gobierno 
para acusar a un reportero. ¿Por qué Televisa tiene material de video que el resto de los medios no tienen? 
Televisa ahora pretende curarse en salud, pero en su virulencia olvida que expone la integridad física de un 
periodista por el uso indebido que da a la filtración de la PGR.” Jaime Cárdenas (PT) afirmó que la del gobierno es 
una actitud de venganza contra un medio de comunicación que publicó “el probable contacto entre Felipe 
Calderón y Sergio Villarreal, narcotraficante del cártel de los hermanos Beltrán Leyva. “Televisa se convierte en 
instrumento para golpear a los críticos del gobierno, es el sabueso que sin piedad muerde a un reportero, y 
pretende afectar a un semanario que junto con otros contados medios se ha constituido en el bastión de la prensa 
digna.” El senador Dante Delgado pidió que se alce la voz en contra de ese intento de intimidar a Proceso, 
mientras Carlos Sotelo y los petistas Rosario Ibarra y Ricardo Monreal expresaron todo el respaldo y credibilidad a 
la revista fundada por Julio Scherer. 

Labastida Ochoa expuso que en caso de probarse que todo fue armado desde el gobierno federal, es muy grave, 
porque se trata de “un atentado en contra de un medio de comunicación que se ha caracterizado por su 
independencia”. Agregó que Calderón estaría fallando, ya que se vulnera la libertad de expresión y de imprenta. El 
ex secretario de Gobernación expuso que el video difundido en los noticieros de Televisa le genera “grandes dudas” 
por las contradicciones en lo declarado por Villarreal Barragán. Señaló que sorprende que se refiera a hechos que 
se dieron después de su captura. El perredista Carlos Sotelo, quien preside el grupo plural que da seguimiento al 
llamado michoacanazo, dijo que sin duda lo publicado en la revista hace una semana, donde se señala a Juan 
Camilo Mouriño como contacto con el narco, y la transcripción de una declaración ministerial de El Grande –en la 
que éste señala que se reunió con el titular del Ejecutivo–, es lo que motivó el video difundido por Televisa. Pablo 
Gómez dijo que “es un asco el manejo de testigos protegidos”, ya que, a diferencia de lo que ocurre a escala 
internacional, en México “declaran antes de los juicios y hasta lo hacen por televisión”. 
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El embate contra proceso 

“Es una agresión orquestada por el gobierno en contubernio 
con Televisa” 
Periódico La Jornada 
Viernes 3 de diciembre de 2010, p. 13 

Con el título “Desde Televisa, agresión a Proceso”, el semanario difundió el siguiente comunicado:  

Nueve días después de que este semanario dio a conocer declaraciones del presunto narcotraficante Sergio 
Villarreal, El Grande, según las cuales éste sostuvo un encuentro con el presidente Felipe Calderón, Televisa, a 
través del noticiero que conduce Joaquín López Dóriga, acusó a Proceso y al reportero Ricardo Ravelo de haber 
recibido dinero del narcotráfico para acallar información. Proceso rechaza estas afirmaciones y denuncia que se 
trata de una agresión en su contra orquestada por el gobierno de Felipe Calderón en contubernio con Televisa. 

El montaje de la acusación salta a la vista a partir de un dato: de acuerdo con la versión de Televisa, el supuesto 
testimonio de El Grande en el que se acusa a Proceso fue rendido el pasado 4 de noviembre. Sin embargo, El 
Grande alude a una portada publicada 17 días después, el 21 de noviembre. 

La revelación del reportaje de Ricardo Ravelo, titulado en la portada del semanario “El Grande. Hasta con 
Calderón convivió”, detalla que según Sergio Villarreal el senador panista Guillermo Anaya Llamas lo presentó con 
el presidente Calderón en el bautizo de su hija Elsa Anaya. De acuerdo con ese testimonio, El Grande saludó a 
Calderón y le dijo: “Cualquier cosa que se le ofrezca, quedo a sus órdenes”, a lo que Calderón contestó: 
“Igualmente”. 

Una semana después –en la edición 1778 del domingo 28 de noviembre–, Proceso difundió el adelanto del libro 
Los señores del narco, de la periodista Anabel Hernández, en el que revela la decisión del gobierno calderonista de 
establecer contacto directo con jefes de los narcos y en particular con Joaquín El Chapo Guzmán Loera. La 
embestida en contra de Proceso se da en este contexto de notas periodísticas que tocan directamente al Presidente 
de la República y al que fuera su principal colaborador, Juan Camilo Mouriño, jefe de la Oficina de la Presidencia y 
secretario de Gobernación. 

No es la primera vez que Televisa orquesta campañas contra empresas, personajes políticos e inclusive otros 
medios de comunicación que afectan sus intereses. Tampoco es la primera vez que Televisa se presta como 
instrumento del gobierno federal para golpear a medios de información críticos. Esta semana, en su edición 
número 1778, Proceso publica un reportaje sobre el uso de los testigos protegidos a conveniencia del gobierno 
federal. En el epígrafe de ese reportaje, se apunta: “Mientras algunos testigos protegidos estelares de la PGR que 
han hecho delaciones relevantes son ejecutados, otros ven cómo matan a sus parientes tras acusar a altos 
funcionarios que tienen nexos con el narcotráfico. El programa correspondiente, junto con la Operación Limpieza, 
se dirige al fracaso por tres razones: la mayoría de los declarantes mienten, cuando dicen la verdad no les brindan 
la debida protección y, por último, las mismas autoridades desestiman delaciones que afectan a ciertos personajes 
del gobierno que reciben trato de intocables”. 

Y es justamente este uso “a conveniencia” del testimonio de El Grande el que ahora utiliza el gobierno federal, a 
través de Televisa, para agredir a Proceso. 
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Astillero 

Filtraciones 

Metralla electrónica 

Venganza contra Proceso  

El México de FC, según Wikileaks 

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ 

Televisa se afana en soltar metralla electrónica contra quienes denuncian u obstruyen sus negocios. Ya en 
septiembre pasado había disparado con hipócrita abundancia moralista contra el diario Reforma, en reprimenda 
por la cobertura dada allí a la ganga con que esa televisora y Nextel habían sido beneficiados en la asignación de 
frecuencias del espectro radioeléctrico. Luego, hace semanas, difundió conversaciones entre presuntos directivos 
de la industria farmacéutica y del Seguro Social respecto a una licitación de medicinas, supuesto acto de 
corrupción que no sólo resultó falso, sino que coincidió con el interés de la televisora en participar en ese mismo 
negocio mediante firmas asociadas y, en particular, en presionar a Miguel Ángel Toscano, el titular de la Comisión 
Federal para la Protección de Riesgos Sanitarios (Cofepris), algunas de cuyas decisiones han afectado a la firma 
Landsteiner, relacionada con un vicepresidente de Televisa, empresa ésta que además tiene intereses en el rubro 
mediante su participación en Genomma Lab. 

Y ahora endereza peligrosas baterías contra Proceso y el reportero Ricardo Ravelo, especializado en asuntos de 
narcotráfico, al difundir partes de una declaración judicial de Sergio Villarreal, apodado El Grande, en la que éste 
asegura haber sido atacado por sistema hasta que pagó 50 mil dólares al periodista extorsionador. La base 
documental tomada en cuenta por la televisora es la misma que la revista usó, con portada dedicada al caso, para 
sustentar la especie muy difundida de que El Grande habría estado en la misma fiesta a la que Felipe Calderón 
asistió en 2006 en Torreón, Coahuila, para ser padrino de bautizo de Elsa, hija del senador panista Guillermo 
Anaya Llamas. Según el narcotraficante, quien había sido concuño del senador Anaya, éste lo presentó durante el 
festejo con el ya compadre Calderón. Convertido en testigo protegido, El Grande habría hecho nuevas 
declaraciones ministeriales tres días después de la aparición de ese asunto en la portada de Proceso, en las que se 
diría dañado por las publicaciones del semanario y en especial por los ataques de Ravelo, a quien finalmente 
habría enviado 50 mil dólares para acallarlo (en la primera difusión de estas nuevas palabras del narcotraficante, 
Televisa dijo que se habían pronunciado el 4 de noviembre, aunque luego precisó que la fecha correcta era el 24). 

Usando el argumento de que a Proceso se le estaría dando una sopa de su propio chocolate, al enderezar en su 
contra fuentes y criterios informativos similares a los que suele recurrir, Televisa ajusta cuentas con un medio de 
comunicación que frecuentemente le critica. Uno de sus reporteros, Jenaro Villamil, por ejemplo, ha puesto en 
circulación el libro titulado El sexenio de Televisa, Conjuras del poder mediático, en el que entre otras cosas se 
insiste en el tema de los brokers, es decir, las empresas pantalla, que “sin formar parte de sus subsidiarias, 
realizan los millonarios contratos de ‘asesoría en comunicación’ y venta de espacios publicitarios para los políticos 
mexicanos”, como Enrique Peña Nieto. 
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Pero, además, el ataque de Televisa al semanario seguramente da satisfacción a los encorajinados humores de Los 
Pinos por la difusión de parte del libro de Anabel Hernández, Los señores de la droga, en que se afirma que el 
difunto Juan Camilo Mouriño buscó a nombre del gobierno felipista la negociación con los jefes del narcotráfico 
mexicano para frenar la violencia ascendente. 

La temporada de enojos calderonistas continuaba ayer, sin embargo, a partir de la anunciada difusión de algunos 
cables del gobierno estadunidense, captados por Wikileaks y luego repartidos a cinco publicaciones del mundo, en 
los que se abordaban tópicos mexicanos. De acuerdo con la radiografía hecha por la diplomacia gringa, el ocupante 
de Los Pinos es un angustiado suplicante de ayuda extranjera que es incapaz de meter orden entre sus fuerzas 
armadas y policiales y al que el control del país se le ha ido de las manos. 

Los datos conocidos anoche muestran a una Marina triunfante, coincidente y manejada por la inteligencia 
estadunidense que le ha proporcionado pistas para captura y exterminio de narcotraficantes que el lento y poco 
audaz Ejército no desea cumplir. En todo caso, el secretario de la Defensa Nacional habría buscado la declaratoria 
de estado de excepción en ciertas partes del país, mientras el entonces secretario de Gobernación, Gómez-Mont, se 
oponía a la propuesta. Y Calderón deslizando sin pruebas que la campaña de AMLO podría haber sido financiada 
por Hugo Chávez. Y la convicción de los gringos de que en 2012 ganará el PRI. ¡Ah, San Wikileaks, quedamos en 
espera de los cables que hablen de los momentos críticos de las elecciones de 2006! 

Astillas 

Vicente Fox ha añadido a su colección de cinismo político lo que constituye una grave descalificación más del 
presunto triunfo electoral de Felipe Calderón en 2006. En Antena Radio, primera emisión, el conductor Mario 
Campos le preguntó: ¿Cargó los dados contra López Obrador? y el deslenguado ex ejecutivo de la Coca Cola 
contestó: Pues claro que sí, en lo que pude, claro que sí, y es democrático; por eso lo digo yo y lo dije: fue un 
segundo triunfo para mí.  La ínfima diferencia de votos con la que de manera tramposa se adjudicó a Calderón un 
presunto triunfo, habría provenido de manera aún más cuantiosa de esas maniobras de alto nivel que en los 
hechos constituyeron una delictiva conspiración desde el poder para impedir el triunfo de una opción electoral 
progresista. Si a las cosas ha de llamárseles por su nombre, Vicente Fox Quesada es un delincuente electoral 
confeso, y Felipe Calderón Hinojosa el beneficiario consciente de esos crímenes cívicos... Y, mientras el jefe real 
del panismo abre las puertas a la posibilidad de que haya un candidato ciudadano en 2012, con guiño clarísimo a 
Juan Ramón de la Fuente, ¡feliz fin de semana! 

Fax: 5605-2099 • juliohdz@jornada.com.mx • http://twitter.com/julioastillero 
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Clase Política 

El IFE y los bancos 

MIGUEL ÁNGEL RIVERA 

Parece que ahora sí va en serio: el Instituto Federal Electoral (IFE) tiene listo un convenio con el gobierno y los 
bancos del país para que la credencial de elector con terminación 03 deje de ser aceptada como identificación 
oficial a partir del inicio del año venidero. El consejero Marco Antonio Baños indicó que esta acción servirá como 
incentivo para que los ciudadanos acudan a los módulos a renovar su credencial. 

La cosecha 

Ante estudiantes, académicos y representantes de la sociedad civil, el secretario de Educación Pública, Alonso 
Lujambio, reiteró que el sector es una prioridad y que el principal reto es avanzar en la calidad de la educación 
básica, así como en ampliar la cobertura en los niveles medio superior y superior… 

El poblano Jorge Estefan Chidiac, quien fuera presidente de la Comisión de Hacienda, fue designado delegado de 
la CNOP en el estado de México por el dirigente del sector popular priísta Emilio Gamboa, para acompañar en sus 
labores de organización al dirigente local del PRI, Ricardo Aguilar… 

Entre el equipo del nuevo gobernador de Oaxaca, Gabino Cué, destaca el nombramiento como secretaria general 
de Gobierno de la ex priísta Irma Piñeyro Arias, quien declinó su candidatura al gobierno estatal por el Panal para 
sumarse al proyecto de la alianza que encumbró a Cué... 

Los abogados de Iusacell insistieron en demandar la nulidad de la licitación 21 de nuevas frecuencias del espectro 
radioeléctrico sobre la base de amparos y fallos protectores de diversos jueces y tribunales, en el sentido de que los 
fallos judiciales entraron en vigor en cuanto fueron emitidos, aunque las autoridades responsables, como Cofetel y 
la Secretaría de Comunicaciones y Transportes, aleguen que no fueron notificadas oportunamente... 

Fomentar una cultura de respeto a los derechos humanos de todos los migrantes es el objetivo de la declaración 
conjunta firmada por la Cámara de Diputados, la Conago y el INM, con el propósito de generar un ambiente de 
seguridad para esos trabajadores y evitar que sean presas de robo, extorsión y abuso de autoridad, dijo el 
comisionado del instituto, Salvador Beltrán del Río… 

Las elecciones de 2012 no sólo generan tensiones en el ámbito federal, sino también el DF y en ellos se involucra al 
secretario capitalino de Educación, Mario Delgado, a quien se considera potencial candidato para ser jefe de 
Gobierno con respaldo del actual mandatario, Marcelo Ebrard. No obstante esta posición ventajosa, se dice que 
sus simpatizantes fomentan ataques contra la Asamblea Legislativa y su dirigente, Alejandra Barrales, también 
considerada potencial candidata al Gobierno del DF… 

La candidata a la presidencia municipal de La Paz, Baja California Sur, de la coalición PRI-PVEM, Esthela Ponce, 
incorporó a su programa de trabajo propuestas de periodistas y ciudadanos, realizables a corto plazo... 
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Penultimátum 

Pareja mediática. Por varios poderosos motivos, esta columna debe ocuparse del acontecimiento mediático más 
importante del año, el protagonizado por las dos figuras consentidas del canal de las estrellas y las revistas que 
muestran cómo la gente bonita es culta y tiene sentimientos. Sí, enterado lector, nos referimos a la boda del 
gobernador del estado de México, Enrique Peña Nieto, y Angélica Rivero, La Gaviota de las telenovelas. Uno de 
los motivos lo es para el Guinness por partida doble, pues en la boda hubo más guaruras y policías que curiosos; 
luego, por el número de matrimonios mediáticos protagonizados por la novia: cuatro en telenovelas y dos en la 
vida real. El reciente cayó del cielo y por eso Angélica se muestra muy agradecida con Dios por haberle puesto en 
el camino a un hombre tan maravilloso como Enrique. El otro motivo tiene que ver con Ripley: aunque usted no lo 
crea, el dinero gastado en el enlace no provino de las arcas públicas. Cual moderno maná, llegó de una galaxia 
desconocida por los astrónomos. 

Tanto mensaje celestial explica por qué los astrólogos alertan con tanta exactitud lo que el futuro depara a la 
pareja y, por tanto, a México. Por vez primera, los signos zodiacales de los contrayentes funcionan como empresas 
encuestadoras. Y es que, según los reconocidos Mario Vannucci, Esteban Mayo y Manuel Temoltzin, las cartas 
astrales de Enrique y Angélica muestran que Plutón los encamina a convertirse en la próxima pareja presidencial. 
Venus, por su parte, no sólo les va a dar amor sino también riqueza, que mucho ayuda a la felicidad. Agregan los 
astrólogos que Enrique tiene suerte en las finanzas, que verá aumentadas con motivo de su matrimonio. En 
cambio, confirman una mala noticia para los teleadictos: Angélica no volverá a protagonizar otra telenovela con 
final feliz. Con la que vive ahora le basta y sobra.  Pero dentro de un sano equilibrio porque, según los astros, ella 
es de un signo de fuego, pero él la apaga, la controla, mientras que Angélica puede poner a hervir a Peña Nieto. 
Más claro ni los triunfos de la guerra contra la delincuencia y la pobreza. 

Por eso los astrólogos se tomaron la libertad de predecir los resultados electorales de 2012, adelantándose a lo que 
exprese en las urnas la ciudadanía y confirmen, con la imparcialidad que los caracteriza, los máximos 
tribunales electorales. En efecto, los sabios de las cartas astrales señalan que la pareja mexiquense nació bajo el 
signo de Leo, que vienen al mundo para ser emperadores, reyes o presidentes, para gobernar. Y aunque Angélica 
nunca ha participado en la vida política, cumplirá un buen papel como primera dama, pues es una gran oradora y 
sabe convencer a las personas. Creímos que Martita y Vicente  fueron la última pesadilla… viene otra peor. 
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La agresión 
LUIS JAVIER GARRIDO 

La descomposición del régimen sigue acentuándose y el ataque que ha emprendido contra la revista Proceso es un 
nuevo error, de carácter histórico, del gobierno de facto calderonista. 

1. La obsesión de Felipe Calderón de dejar a un panista en la silla presidencial en 2012 lo ha llevado a nuevas 
iniciativas desastrosas, pues tras el fracasado acto partidista del domingo 28 en el Auditorio Nacional para 
“festejar” 10 años de gobiernos panistas y cuatro de su llegada a Los Pinos, donde por enésima ocasión culpó al 
PRI del desastre actual –lo que le valió que algunos diputados le exigieran dejar ya el cargo, y su coordinador 
Francisco Rojas, tras reiterar que con el PAN el país retrocedió en una década perdida por el desempleo, la 
desigualdad y la inseguridad, lo calificó como “un bipolar”, que por un lado ataca y por el otro pide ayuda–, ahora 
arremete de manera violenta contra la libertad de expresión. 

2. El ataque contra Proceso por evidenciar las relaciones del crimen organizado, que se dice combatir –desatado el 
miércoles primero–, no tiene paralelo en México desde la ofensiva del gobierno de Luis Echeverría para destruir el 
Excélsior de Julio Scherer y constituye un signo preocupante de que la ofensiva panista-fascista contra la libertad 
de expresión va en serio. En diversos espacios de Televisa se ha insistido en estos dos días en que el periodismo 
que hacen los reporteros de esta revista, que es uno de los principales espacios de libertad de expresión en México, 
“se quedó en una mentalidad de hace 30 años”, que el país ha cambiado y que lo que se necesita es, nada menos 
que un periodismo como el que se hace en Televisa. 

3. La publicación en el número 1778 de Proceso de un adelanto del libro de Anabel Hernández Los señores del 
narco (588 pp., Grijalbo, 2010), en el que se exponen las relaciones del gobierno con El Chapo Guzmán a través 
del desaparecido Juan Camilo Mouriño, suscitaron una cólera desmesurada en Los Pinos, y se entiende por qué. A 
lo largo de estos años, y mucho más al acercarse 2012, el gobierno, que ha fracasado estrepitosamente en todos los 
órdenes, ha hecho de su supuesta “guerra contra el narco” la justificación de todas sus políticas, y a pesar de que 
muy pocos le creen, sigue pretendiendo que con el baño de sangre en el que ha hundido a muchas regiones busca 
terminar con el crimen organizado y moralizar al país y no otros propósitos, como se ha insistido desde muchas 
partes, ni mucho menos que esté en connivencia con algunos cárteles y limitándose a reordenar el mercado bajo el 
mando estadunidense. 

4. La supuesta “guerra contra el narco” la inició Calderón en 2007 por órdenes de la administración Bush, 
creyendo que al militarizar a México adquiriría autoridad –y legitimidad–, y amedrentaría a los movimientos 
sociales, sin importarle que los halcones del Pentágono lo único que buscaban era subordinar a su mando a los 
aparatos de seguridad mexicanos, para al mismo tiempo que reorientaban el mercado en un escenario de violencia 
generalizada, generaban las condiciones para acelerar el desmantelamiento de “un Estado fallido” y poder 
intervenir abiertamente. 

5. La violenta reacción contra Proceso se inició en El Noticiero, de Joaquín López Dóriga, el miércoles primero con 
un reportaje de más de 20 minutos sustentado en un video del narcotraficante El Grande, miembro de la 
organización Beltrán Leyva, detenido por la PGR, quien sin ninguna credibilidad acusó a Ricardo Ravelo, 
reportero de la revista, de haber recibido de él 50 mil dólares, tras lo cual le habría exigido entregas mensuales 
para no hablar de sus actividades.  
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Siguió con el programa Tercer Grado, del Canal 2, en donde cinco locutores, coordinados por Leopoldo Gómez 
(vicepresidente de información), se dedicaron durante 40 minutos a descalificar en términos calumniosos a la 
revista con base en ese video. Y prosiguió el jueves 2 en todas las emisiones del consorcio y de buena parte de los 
medios afines al gobierno en un operativo sin precedente en la historia reciente del país. 

6. La descalificación a Proceso por López Dóriga y sus colegas se olvidó, sin embargo, de que la nota que suscitó la 
ira de Los Pinos fue el adelanto de un capítulo de un libro escrito por una periodista ajena a la revista, que en el 
mismo número de ésta el reportero Ricardo Ravelo advertía que las afirmaciones de los “testigos protegidos” no 
son confiables pues la mayoría de los declarantes mienten y, sobre todo, que los reportajes de Proceso no se hacen 
sobre ese tipo de declaraciones (que sí son por el contrario la fuente primaria de la televisión) sino sobre otro tipo 
de pruebas. 

7. La historia periodística de México no registra ningún caso en el que periodistas, sea cual fuere su vinculación 
con el régimen y con los poderes fácticos, se dedicaran con tanta irresponsabilidad y falta de ética a tratar de 
descalificar a una publicación de prestigio internacional, y eso es un signo muy grave de lo que está aconteciendo. 
Proceso, según Carlos Marín, Ciro Gómez Leyva, Joaquín López Dóriga, Denise Maerker y Adela Micha, “ha hecho 
de la calumnia su modus vivendi”, realiza “un ejercicio deleznable” del oficio periodístico, es “uno más de los 
muchos pasquines” que hay en el país, “se ufana de su relación con narcotraficantes” y “ha llegado a cometer 
atrocidades”. Los locutores no parecían escucharse en su diatriba insensata pues al referirse instantes después a 
otro tema y hablar de la persecución delirante que Washington y sus aliados han emprendido contra el editor 
australiano Julian Assange por la publicación en su portal de WikiLeaks de documentos que exhiben al gobierno 
estadunidense, pretendían horrorizarse por la que llamaron “persecución estatal” a un medio de información 

8. Lo más significativo es que el juicio sumario a Proceso lo llevaron a cabo Joaquín López Dóriga y los locutores 
de Televisa cuando en el mismo noticiario del día 1º Azcárraga le había brindado una veintena de minutos a 
Calderón para que pudiera hacer sin cuestionamiento alguno una defensa de su gobierno, que prosiguió ayer, tras 
la violenta reacción de los priístas a su diatriba del domingo 28, y pretendiera, una vez más, que no existen ya en 
México, como durante los gobiernos priístas, crisis, corrupción, opacidad y censura. ¿Habrán estos locutores visto 
alguna vez cómo en otros países la prensa entrevista a los jefes de gobierno? 

9. La libertad de prensa no existe en México como una regla sino como una excepción, y ello gracias a la tenacidad 
de muchos. No hay aquí un régimen de libertad de expresión sino espacios de libertad que han sido conquistados 
por los periodistas y los lectores tras muchas décadas de lucha. El gobierno sigue subsidiando a los medios, a sus 
directivos y a los periodistas, y como en el pasado subsisten “el sobre” y el embute, con una prensa que en su 
mayoría está sometida al poder y no transmite más que el punto de vista del gobierno y de los poderes fácticos. Los 
reporteros de Tercer Grado se preguntaban el día 1º al finalizar su emisión “¿qué tipo de periodismo queremos 
para México?”, queriendo ignorar que la respuesta la han dado millones de mexicanos en los últimos años, en 
particular después de 2006: una prensa que no sea como la de Televisa, que sea libre, honesta e independiente del 
Estado. 

10. La agresión del régimen a Proceso no va a prosperar porque la fuerza de una publicación la constituyen sus 
lectores y esta revista ha sido, es y seguirá siendo una de las publicaciones indispensables de un México que aspira 
a la libertad y a la democracia. Durante casi un siglo los gobiernos de la derecha francesa han buscado acabar con 
Le Canard Enchaîné, el hebdomadario satírico que semana a semana hace denuncias documentadas, y por esa 
misma razón no lo han logrado. Esta amenaza incalificable lo es, empero, no sólo contra un grupo de periodistas 
sino contra toda la sociedad y su derecho a la libertad de expresión, y ésta debe tomar nota de ello. 
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La Navidad 
de norte a sur
Más allá del pavo,  
las mesas de cada país 
les ponen un toque local 
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decembrinas.
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Una nueva 
forma de vida
Una bacteria hallada por 
la NASA en California 
podría expandir la 
búsqueda de vida en la 
Tierra... y fuera de ella.
PágiNA 25

Cirugía mayor 
en las Policías
El Mando Único policial 
incluye un “ciclo de 
inteligencia”y salario 
diferenciado.
d gráfico

extrAs De hoy:

WASHINGTON.- La Secreta-
ria de Estado Hillary Clinton 
pidió en 2009 a la Embajada 
de Estados Unidos en Méxi-
co hacer una evaluación sobre 
cómo afecta el estrés al Presi-
dente Felipe Calderón.

“Estamos interesados en 
revisar nuestra evaluación del 
Presidente mexicano Calde-
rón para informar mejor a los 
tomadores de decisiones sobre 
su estilo de liderazgo”, dice el 
cable 09STATE124636, emiti-

do el 4 de diciembre de 2009 
y difundido ayer por Wiki-
Leaks.

“Calderón y su Adminis-
tración están actualmente ba-
jo gran estrés debido a la gue-
rra contra las drogas, el colap-
so económico y las pérdidas 
de su partido en las elecciones 
de medio término.

“Estamos aún interesados 
en cómo este estrés actual es-
tá afectando su personalidad y 
su estilo de Administración”.

Pregunta EU por estrés de FCH

Avala Suprema Corte 
contratos incentivados

¿Qué son?
Los contratos incentivados o integrales fueron aprobados  
en la reforma petrolera de 2008. Buscan incrementar la 
capacidad de ejecución de Pemex, y sus características son:

d  Contratos de servicios  
para obtener producción
d �Adjudicación por licitación  

pública
d �Periodos de asignación  

mínimo de 20 años

d �Pago en tarifa por barril  
y gastos recuperables
d �Incluyen incentivos al ahorro  

y a la producción 
d �Buscan obtener flujo de efectivo 

neto positivo para Pemex

hacia 2012, Fox con Peña, y calderón con...
 Lo que nos tiene que 

plantear Peña, o cualquier 
otro, es que el viejo PRI 
quedó atrás porque todavía 
andan flotando en el aire los 
dinosaurios, y muchos, pero 
también anda una nueva 
generación de priistas”.
Vicente Fox

 (Podría ser) un miem-
bro del gabinete, Goberna-
dores, legisladores, y yo no 
descartaría, ojalá fuera así, 
incluso alguna distinguida o 
distinguido integrante de la 
sociedad civil”.
Felipe Calderón

NacioNal 7

Rechaza Proceso
narcoacusaciones

d Considera Pemex

que decisión da certeza 

jurídica a la operación 

de la paraestatal

Víctor Fuentes

La Suprema Corte de Justicia ava-
ló ayer el régimen reglamentario 
para los contratos incentivados 
de Pemex producto de la refor-
ma petrolera de 2008, que, hasta 
ahora, son la forma más avanza-
da de participación de empresas 
privadas en esta industria.

Por unanimidad, el pleno de 
la Corte declaró constitucional el 
artículo 62 del Reglamento de la 
Ley de Pemex, expedido en sep-
tiembre de 2009 por el Presidente 
Felipe Calderón e impugnado por 
la Cámara de Diputados.

Ese artículo permite a la pa-
raestatal pactar remuneraciones 
de sus contratistas siempre en 
efectivo y con base en conceptos 
como la productividad, la recu-
peración de reservas o la reserva 
incorporada, es decir, con incen-
tivos de acuerdo con el grado de 
éxito del proyecto.

Los diputados alegaron que 

esto crea condiciones estructu-
rales para que los contratistas ale-
guen derechos latentes sobre las 
reservas de hidrocarburos y que, a 
cambio de ejecutar obras y servi-
cios, reciban un porcentaje del pe-
tróleo o las ventas, lo que violaría 
las leyes de Pemex y la reglamen-
taria del 27 constitucional. 

“El hecho de que haga posi-
ble que las remuneraciones pac-
tadas en los contratos de obra o 
servicios entre Pemex y las em-
presas privadas o públicas, pue-
dan establecerse en función de 
parámetros como ‘reserva incor-
porada’ y ‘recuperación de reser-
vas’, no implica que los contratis-
tas tengan acceso y se beneficien 

directamente de la renta petrole-
ra”, respondió la Corte.

“Este tipo de contratos incen-
tivados no comprometen nuestra 
riqueza petrolera porque no hay 
entrega de hidrocarburos ni de 
productos refinados o elaborados 
a partir de hidrocarburos; lo úni-
co que comprometen es capital 
de la empresa Petróleos Mexica-
nos”, señaló el Ministro presiden-
te, Guillermo Ortiz.

Por su parte, Fluvio Ruiz, 
consejero profesional de la pa-
raestatal, consideró que, con la 
decisión de la Corte, se logra la 
certeza jurídica que orientará la 
operación de Pemex en los próxi-
mos 10 años.

d Planteó en 2009
estado de excepción
en zonas afectadas
por el narcotráfico

REFORMA / Staff

El General Secretario de la De-
fensa Nacional, Guillermo Gal-
ván, consideró ante el Gobierno 
de Estados Unidos la posibilidad 
de que fuera aplicado un estado 
de excepción en algunas zonas 
del País azotadas por el narcotrá-
fico, según un reporte de la Em-
bajada de Washington en México 
del 28 de octubre de 2009.

El entonces Secretario de 
Gobernación, Fernando Gómez 
Mont, confirmó a la representa-
ción estadounidense que la apli-
cación del estado de excepción 
había sido discutida en el Gobier-
no mexicano, particularmente pa-
ra Ciudad Juárez, sin que se llega-
ra a una decisión.

El cable diplomático, revela-
do por WikiLeaks, fue enviado 
por John Feeley, número dos de 
la Embajada estadounidense, al 
Departamento de Estado.

De aplicarse el estado de ex-
cepción, se daría una mayor so-
lidez legal a las acciones milita-
res en la lucha contra el narco-
tráfico, dijo Galván durante una  
reunión el 19 de octubre con el 
director nacional de Inteligencia, 
Dennis Blair.

Mencionó que el Artículo 29 
de la Constitución mexicana per-
mitiría al Presidente declarar un 
estado de excepción en áreas es-
pecíficas en crisis y dar a los mi-
litares mayor margen jurídico pa-
ra maniobrar, añade.

Contenido en uno de los seis 
cables diplomáticos referentes a 
México que fueron publicados 
ayer luego de ser filtrados por 
WikiLeaks, el reporte revela que, 
además de Galván, por la Embaja-
da estadounidense desfilaron Gó-
mez Mont, dirigentes del PRI no 
identificados y el senador Tomás 
Torres, entonces del PRD.

Estos últimos, a diferencia de 
Galván, dijeron que no era conve-
niente aplicar el estado de excep-
ción. Gómez Mont planteó que la 
medida tenía altos riesgos políti-
cos e inconveniencias en materia 
de derechos humanos.

Tres semanas antes, el Em-
bajador Carlos Pascual había ya 
reportado en otro cable que el 
entonces subsecretario de Go-
bernación, Gerónimo Gutiérrez, 
expresó temor de que el Gobier-
no mexicano perdiera el control 
de regiones ante el narco.

“Tenemos 18 meses, y, si no 
producimos un éxito tangible 
que sea reconocido por el pue-
blo mexicano, será difícil soste-
ner la confrontación en la próxi-
ma Administración”, dijo Gutié-
rrez, según Pascual, en una cena 
del 21 de septiembre.

El 17 de diciembre de 2009, 
Pascual envió otro cable secreto 
a Washington, en el que critica al 
Ejército y aplaude a la Marina por 
el operativo en Cuernavaca don-
de murió Arturo Beltrán Leyva.

“Su éxito (de la Marina) pone 
al Ejército (Sedena) en la difícil 
posición de explicar por qué ha 
sido renuente a actuar con buena 
inteligencia”, reportó Pascual.

NacioNal 4 Y 5
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La revista Proceso rechazó las 
acusaciones de que recibió dine-
ro del presunto narcotraficante 
Sergio Villarreal, “El Grande”, y 
aseguró que se trata de una agre-
sión orquestada desde Televisa 
por el Gobierno federal.

“Nueve días después de que 
este semanario dio a conocer de-
claraciones del presunto narco-
traficante Sergio Villarreal, ‘El 
Grande’, según las cuales éste sos-
tuvo un encuentro con el Presi-
dente Felipe Calderón, Televisa, 
a través del noticiero que condu-
ce Joaquín López Dóriga, acusó 
a ‘Proceso’ y al reportero Ricar-
do Ravelo de haber recibido di-
nero del narcotráfico para acallar 
información”, sostuvo la publica-
ción en un cable difundido por la 
agencia Apro titulado “Desde Te-
levisa agresión a Proceso”.

“‘Proceso’ rechaza estas afir-
maciones y denuncia que se trata 
de una agresión en su contra or-
questada por el Gobierno de Fe-
lipe Calderón en contubernio con 
Televisa”, agrega.

El miércoles pasado, El No-
ticiero de López-Dóriga difun-
dió un video donde “El Gran-
de” asegura que Ravelo reci-
bió dinero a cambio de dejar 
de mencionarlo.

Al repetir ayer el video de “El 
Grande” en su noticiario, Carlos 
Loret de Mola aclaró que las de-
claraciones de Villarreal fueron 
hechas el 24 de noviembre, no el 
4 del mismo mes, como lo señala-
ra López-Dóriga el miércoles.

En tanto, Alejandro Poiré, se-
cretario técnico del Consejo de 
Seguridad Nacional, dijo que las 
acusaciones son contra el perio-
dista y no contra Proceso.

Revela WikiLeaks propuesta de Galván

Pidió Sedena
estado de sitio

Granados Chapa (15) • Rafael Segovia, Sergio Sarmiento, Manuel J. Jáuregui 
(16) • Juan Villoro, Carmen Aristegui F. (17) • Capitanes (Neg. 3)

Rentan
árboles

de Navidad
Verónica Martínez

Con la premisa de cumplir el sue-
ño de que el árbol de Navidad sea 
natural y no muera entre esferas 
y luces, un grupo de jóvenes pu-
so en marcha el proyecto de ren-
tar árboles y, en enero, regresar-
los al bosque.

“Somos una consultora de 
responsabilidad social enfocada 
y trabajamos para empresas, pe-
ro, desde hace dos años, creamos 
un proyecto propio que se llama 
Siempre Verde. Se trata de rentar 
árboles, y lo pudimos hacer rea-
lidad en este año: prestaremos 2 
mil árboles”, relató Juan Carlos 
Cortina, director creativo de la 
consultora Piropo.

La empresa buscó producto-
res dispuestos a trasplantarlos en 
macetas para después trasladar-
los en camiones a las casas de los 
interesados, quienes pagarían de 
renta entre 550 y mil 200 pesos.

La empresa halló en Perote, 
Veracruz, una cooperativa que 
aceptó el nuevo proyecto.

“El reto es repetirlo el próxi-
mo año e irlo ampliando a otras 
entidades. Por ahora sólo es en la 
Ciudad de México”, dijo Cortina.

NACiONAL

Santa Clos, 
en el Senado
Como los diputados, 
tendrán una gran 
Navidad: recibirán más 
de 52 mdp en salarios 
y gratificaciones.
PágiNA 2

AyudA 
‘dAvinA’

Cuando parecía que Rayados sacaba 
 el empate de Torreón en el juego  

de ida de la Final del futbol mexicano, 
 el zaguero de Monterrey duilio 

 davino metió la pata (y un autogol) 
en el minuto 86 para que Santos se 
agenciara un dramático triunfo 3-2.

PágiNAS 1 A 6 A
F

P

gENTE!

Una tragedia 
fuera de la pantalla
A 20 años del episodio,  
se revela cómo la madre de 
Charlize Theron mató a su 
esposo en defensa propia.
PágiNA 1

Antes de partir a Argentina, el Pre-
sidente Calderón minimizó los in-
formes difundidos por WikiLeaks.

“Me preocupa el espionaje de 
los americanos, que siempre han 
sido muy entrometidos, y también 
me preocupa lo que hayan dicho. 
Pero de nosotros, realmente, ¿qué 
podrán decir?

“Han habido cosas verdadera-
mente deplorables, como lo que 
han dicho de mi colega y ami-
ga la Presidenta de Argenti-
na (el Departamento de Es-
tado de EU solicitó un re-
porte de la salud mental 
de Cristina de Kirchner), 
por ejemplo, y eso es  
inaceptable”, dijo.

Es EU muy entrometido.- FCH
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Se otorgan megabono consejeros de Querétaro 
 
Serán relevados la próxima semana, pero antes recibirán hasta $680 mil 
 
Fernando Paniagua 
 
(3 diciembre 2010).- Corresponsal 
  
QUERÉTARO.- Tras la elección de quienes los sustituirán, los actuales integrantes del Consejo General del 
Instituto Electoral de Querétaro (IEQ) se quedaron sin empleo, pero se llevarán una buena indemnización por 
haber concluido su periodo de siete o 14 años. 
 
Los pagos van de 340 mil a 680 mil pesos, dependiendo el tiempo que se desempeñaron en el cargo. 
 
De acuerdo con María del Carmen Pedraza Tovar, coordinadora administrativa del IEQ, desde principios del año 
los mismos consejeros se autorizaron una indemnización equivalente a 20 días de su salario por año trabajado. 
 
Así, los consejeros Antonio Rivera Casas, Efraín Mendoza Zaragoza y Sonia Cárdenas Manríquez, quienes 
terminan su segundo periodo como consejeros electorales, recibirán como indemnización 680 mil pesos. 
 
En tanto, los consejeros Cecilia Pérez Cepeda, Juan Carlos Dorantes Trejo, Simón Miranda Correa y Arturo Vallejo 
Casanova deberán recibir, mediante cheque nominativo a su nombre, 340 mil pesos por indemnización. 
 
"De acuerdo con el programa general de trabajo y presupuesto general 2010, que fue aprobado en enero de este 
año por el Consejo General, el importe de las indemnizaciones para los consejeros que cumplen siete años sería 
aproximadamente de 340 mil pesos; para los que cumplen su segundo periodo, es decir, 14 años (cono consejeros 
electorales), son 680 mil pesos", detalló Pedraza Tovar. 
 
El concepto por el que se derogará la suma, informó la funcionaria electoral, es "Indemnización por término del 
cargo", recursos que están contemplados en el presupuesto. 
 
De acuerdo con la funcionaria, la indemnización se les deberá pagar antes del 14 de diciembre de este año, fecha 
en la que oficialmente concluye su periodo en el IEQ. 
 
Por otra parte, María del Carmen Pedraza Tovar informó que en el caso de José Vidal Uribe Concha, quien fue 
electo por el Congreso local como nuevo Consejero Electoral para cubrir el periodo 2010-2017, la Coordinación 
Jurídica del Instituto deberá analizar si se le paga un finiquito por término del cargo y, posteriormente se le da de 
alta como consejero para pagarle como tal los 46 mil pesos mensuales que corresponden al cargo. 
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Alertan por coacción en elección panista 
 
Quitan mamparas y prohiben tomar fotos de los votos, para evitar presión 
 
Carole Simonnet 
 
(3 diciembre 2010).- Los candidatos a la Presidencia del PAN llegan a la elección el sábado con desconfianza 
respecto a las condiciones en las que se desarrollarán la votación. 
 
Externaron sus preocupaciones al respecto el pasado martes en la última de las reuniones que sostuvieron con el 
dirigente César Nava en la sede del partido. 
 
De acuerdo con presentes, el diputado federal Francisco Ramírez Acuña alertó sobre la existencia de una 
operación para pedir a los consejeros tomar fotos con su celular y de esta forma coaccionar el sentido de su 
sufragio. 
 
Otra de los aspirantes, la senadora Judith Díaz pidió que para evitar cualquier presión a los consejeros no se 
instalara una mesa de votación totalmente cerrada con mamparas. 
 
Ante la petición que fue aceptada por Roberto Gil, Gustavo Madero y Cecilia Romero, el secretario general, Alfredo 
Rivadeneyra propuso instalar una mesa únicamente con separadores. 
 
Originalmente, la dirigencia analizó la posibilidad de utilizar una urna electrónica prestada por el instituto 
electoral de Jalisco pero este método fue descartado para la elección del Presidente debido a que el reglamento 
señala que los votos deben ser cantados durante el Consejo Nacional. 
 
Se acordó que este mecanismo sirva únicamente para la designación de los 40 miembros del Comités Ejecutivo 
Nacional (CEN) que se realizará el domingo. 
 
En la reunión con Nava, Judith Díaz denunció también que su correligionaria en la Cámara alta, Gabriela Ruiz del 
Rincón amenazó a la consejera Cecilia Laviada con lograr su despido de la Semarnat si no respalda a Roberto Gil y 
ha presionado también a otros consejeros con el pretexto de que es el candidato oficial. 
 
La senadora por Nueva León se había ya quejado, junto con Madero, Romero y Ramírez Acuña, al principio de la 
campaña, de supuv vestas presiones de cercanos al Presidente en favor del ex subsecretario de Gobernación. 
 
Gil Zuarth negó que gente de su equipo ejerciera presiones y se acordó que Rivadeneyra, investigara la última 
acusación y convocara a las involucradas. 
  
EN PRIVADO 
  
Otro tema de discusión fuerte giró en torno a si la elección debiera ser transmitida en vivo y en circuito cerrado a 
la prensa. 
 
Ahí, Gil Zuarth pugnó porque se revierta la decisión tomada por la dirigencia de mantener la elección en privado. 
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En dicha reunión, Romero lo secundó pese a que en una reunión ocho días antes se había manifestado por 
cerrarla. 
 
Ante la negativa, Gil Zuarth advirtió a sus contrincantes que twiteará todo lo que ocurra en el Consejo. 
 
A petición de los aspirantes, el CEN mandó imprimir más de 20 mil boletas con las caras y nombres de los mismos 
para las diferentes rondas de votación que se puedan dar y con todas las combinaciones posibles. Se les informó 
que tendrán en el Patio de los Naranjos cinco stands para instalar a 30 invitados. 
 
BUSCAN ACUERDOS 
  
En este clima de desconfianza, Madero, Ramírez Acuña, Romero y Díaz y sus equipos respectivos mantuvieron 
ayer sus contactos en busca de acuerdos. 
 
Madero y Ramírez Acuña sugirieron por separado a Díaz y Romero que se sumen a ellos en caso de quedar 
rezagadas en la primera ronda. Sin embargo, ninguna se comprometió. 
 
Cercanos a Romero hicieron notar que según sus cálculos internos tendrían mucho más votos que el ex 
gobernador de Jalisco. Además, dejaron claro que su estrategia de acuerdos dependerá de la distancia que las 
separan de Madero. 
  
GUERRA DE CIFRAS 
  
En la recta final, la contienda fue marcada por una guerra de cifras respecto a los votos que han asegurado los 
candidatos. 
 
En una reunión de evaluación el martes, los operadores de Gustavo Madero señalaron que en la primera vuelta Gil 
obtendría 120 votos, su candidato, 110, Cecilia Romero 80; Francisco Ramírez Acuña 70 y Judith Díaz 20. 
 
Si bien señalaron que 9 seguidores de Ramírez Acuña votarían por Gil Zuarth en segunda ronda, se mostraron 
confiados que la mayoría de éstos y todos los votos de Romero y Díaz se vayan con el senador. 
 
En el caso de Gil, el equipo evitó filtrar cifras para no generar más molestias a los demás contendientes y se dedicó 
a atraer a consejeros que pretenden apoyar a Madero. En tanto, Oscar Arce, coordinador de Francisco Ramírez 
Acuña, expresó su confianza en que el diputado salga primero en la primera ronda de votación. 
 
Orden del día 
  
De acuerdo con la convocatoria del PAN, así será la sesión de su Consejo Nacional este sábado: 
· Informe del CEN 
· Presentación de candidatos 
· Intervención de aspirantes 
· Nombramiento de escrutadores 
· Elección del presidente nacional 
· Declaratoria de presidente electo 
· Toma de protesta 
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Cabildeo blanquiazul 
 
(3 diciembre 2010).- Cada uno de los candidatos a la dirigencia nacional del PAN ha amarrado el apoyo de un 
sector del partido y personajes en particular para tratar de ser electos mañana sábado. 
*No son consejeros nacionales. 
 Gustavo Madero Muñoz 
  
Trayectoria: 
· Diputado federal en la 59 Legislatura (2003-2006).  
· Senador por Chihuahua (A partir del 2006). Panista desde el 27 de septiembre de 1999. 
 
Consejeros que firmaron su registro: 
· Luis H. Álvarez, ex dirigente nacional y Consejero para Atención de Grupos Vulnerables de la Presidencia.  
· Rogelio Carbajal, subsecretario de la Función Pública. Guillermo Padrés, Gobernador de Sonora.  
· Jesús Ramírez, diputado federal por Coahuila. 
· Mariana Gómez del Campo, diputada local en el DF.  
· José Guadalupe Osuna, Gobernador de Baja California.  
· Rodolfo Dorador, senador por Durango. Obdulio Ávila, dirigente del PAN en el DF.  
· Maki Ortiz, subsecretaria de Salud.  
· Antonio Morales de la Peña, director de la Profeco.1 
  
Otros personajes que lo respaldan: 
· César Nava, presidente del PAN.  
· Francisco Blake, Secretario de Gobernación.  
· Salvador Vega, Secretario de la Función Pública.  
· Juan Molinar, Secretario de Comunicaciones y Transportes.  
· Abelardo Escobar, Secretario de la Reforma Agraria.  
· Ernesto Cordero, Secretario de Hacienda.*  
· Javier Lozano, Secretario del Trabajo.*  
· Max Cortázar, Secretario de comunicación del CEN.  
· José González Morfín, coordinador de los senadores del PAN. 
 
Roberto Gil Zuarth 
  
Trayectoria: 
· Representante ante el IFE y director jurídico del CEN (2008-2009).  
· Diputado federal (a partir del 2009).  
· Subsecretario de Gobierno (marzo-octubre 2010).  
· Panista desde el 3 de julio del 2008. 
 
Consejeros que firmaron su registro: 
· Rodolfo Elizondo, ex secretario de Turismo.  
· Jordi Herrera, director de Pemex, Gas y Petroquímica.  
· Carlos Alberto Pérez Cuevas, diputado local del DF.  
· Ricardo Sheffield, alcalde de León.  
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· Fernando Larrazábal, alcalde de Monterrey.  
· Ricardo Anaya, dirigente estatal de Querétaro.  
· Kenia López Rabadán, diputada federal por el DF.  
· Gloria Luna, diputada federal por Chiapas.  
· Carlos Moreno, dirigente de Oaxaca.  
· Julen Rementería, coordinador general de centros SCT. 
 
Otros personajes que lo respaldan: 
· Germán Martínez, ex presidente del PAN.  
· Patricia Flores Elizondo, ex jefa de la Oficina de la Presidencia.  
· Gerardo Ruiz Mateos, jefe de la Oficina de la Presidencia.  
· Jorge Manzanera, ex secretario general adjunto del CEN.  
· Josefina Vázquez Mota, coordinadora de los diputados.  
· Alonso Lujambio, Secretario de Educación Pública.*  
· Gabriela Ruiz del Rincón, senadora.  
· Guillermo Anaya, senador.  
· Fernando Gómez Mont.* 
  
Cecilia Romero Castillo 
Trayectoria:  
· Secretaria general del CEN del PAN (1991-1993).  
· Diputada federal en la 56 Legislatura (1994-1997).  
· Senadora en la 58 y 59 Legislaturas (2000-2006).  
· Comisionada del Instituto Nacional de Migración (2006-2010).  
· Panista desde el 1o. de octubre de 1981. 
 
Consejeros que firmaron su registro: 
· Blanca Magrassi, esposa de Luis H Álvarez.  
· Esteban Zamora Camacho, consejero vitalicio del DF.  
· Carmen Lucía Pérez, presidenta del Instituto Jalisciense de las Mujeres.  
· Ignacio Loyola Vera, ex Gobernador de Querétaro.  
· Juan Carlos Mondragón, dirigente estatal de Puebla.  
· Alejandra Noemí Reynoso Sánchez, diputada federal por Guanajuato.  
· Rafael Morgan Ríos, subsecretario de control de la Función Pública.  
· Gustavo Parra, diputado local en Estado de México.  
· María Apolonia Popocatl, diputada local en Puebla.  
· José Luis Luege, director de Conagua. 
 
Otros personajes que la respaldan: 
· Emilio González, Gobernador de Jalisco.  
· Marco Adame, Gobernador de Morelos.  
· Juan Manuel Oliva, Gobernador de Guanajuato.  
· Luis Felipe Bravo Mena, ex presidente nacional del PAN.  
· Arturo García Portillo, diputado.  
· Fernando Guzmán Pérez Peláez, secretario de Gobierno en Jalisco.  
· Gerardo de los Cobos, diputado. 
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Francisco Ramírez Acuña 
Trayectoria: 
· Presidente municipal de Guadalajara (1997-2000).  
· Gobernador de Jalisco (2000-2006).  
· Secretario de Gobernación (diciembre 2006-enero 2008).  
· Diputado federal en la 61 Legislatura (a partir del 2009).  
· Panista desde el 12 de noviembre de 1994. 
 
Consejeros que firmaron su registro: 
· Beatriz Zavala, senadora por Yucatán.  
· Justino Arriaga, diputado federal por Guanajuato.  
· Mirna Camacho Pedrero, diputada federal por Chiapas.  
· Julio Castellanos, diputado federal por Michoacán.  
· Sonia Mendoza Díaz, diputada federal por SLP.  
· Margarito Téllez Juárez, diputado federal por Veracruz  
· Enrique Torres Delgado, diputado federal por Sonora.  
· Hernán Cortés Berumen, dirigente estatal en Jalisco.  
· José María Martínez, diputado local en Jalisco.  
· José M. Romo Parra, regidor en Guadalajara. 
 
Otros personajes que lo respaldan: 
· Santiago Creel, senador.  
· Juan José Rodríguez Prats, ex diputado federal.  
· Adriana González Carrillo, senadora.*  
· Manuel J. Clouthier Carrillo, diputado federal.*  
· Marcela Torres Peimbert, diputada federal y esposa del ex Gobernador Francisco Garrido. 
 
Blanca Judith Díaz Delgado 
Trayectoria: 
· Diputada local en el Congreso de Nuevo León (1997-2000).  
· Diputada federal en la 59 Legislatura (20003-2006).  
· Senadora por Nuevo León (a partir del 2006).  
· Panista desde el 26 de agosto de 1996. 
 
Consejeros que firmaron su registro: 
· Héctor Pérez Plazola, senador por Jalisco.  
· Andrés Galván, senador. · Alejandro González Alcocer, senador por Baja California.  
· Rosario Castro Lozano, coordinadora del Instituto del Federalismo de Gobernación.  
· Laura Estrada, diputada federal.  
· María Elena Pérez de Tejada, diputada federal.  
· Karen Castañeda, lideresa de mujeres del Estado de México.  
· Cecilia Laviada, ex coordinadora de delegaciones de la Semarnat.  
· Julio César González, delegado de Fonaes en Tabasco.  
· María Serrano, senadora por Sinaloa. 
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Demanda el PAN indagar 'acarreo' 
 
Anuncia el PRD denuncia contra Palacios y Orvañanos. Critica Jesús Valencia el uso de recursos 
públicos para un acto partidista a favor de Gil 
 
Manuel Durán y Alberto Acosta 
 
(3 diciembre 2010).- El dirigente del PAN en el DF, Obdulio Ávila, confió en que las contralorías internas de las 
Delegaciones Benito Juárez y Cuajimalpa deslindarán responsabilidades ante el acarreo de servidores públicos a 
un acto partidista, en vehículos oficiales. Ávila reaccionó a la información publicado por REFORMA acerca del 
traslado la noche del miércoles de trabajadoras delegacionales a una acto del diputado federal Roberto Gil, quien 
busca la dirigencia nacional del PAN. "En primer lugar, yo creo que el señor Gil no necesita acarreados para 
presentar su propuesta. "Yo espero que las contralorías de cada Delegación investiguen si hubo algún desvío de 
recursos públicos. Acción Nacional reprueba cualquier desvío de recursos, financiero o humano, a un acto 
partidario. Eso debe ser de manara libre, voluntaria, sin implicar uso de recursos públicos", señaló. 
 
Ávila aseguró que habló con los Jefes Delegacionales involucrados, Mario Palacios de Benito Juárez y Carlos 
Orvañanos de Cuajimalpa. "Me han dicho que ellos no estuvieron dando esa orden, yo sólo espero que las 
contralorías hagan su papel y su investigación correspondiente", dijo. REFORMA logró documentar que en 
vehículos oficiales de Cuajimalpa y Benito Juárez fueron "acarreadas" decenas de trabajadoras y vecinas de esas 
demarcaciones al acto de Gil. Incluso fue ocupada la ambulancia 04 de Protección Civil de Benito Juárez, que 
realizó al menos tres rondas para trasladar a las empleadas desde la sede delegacional a un hotel ubicado en la 
calle de Parroquia, en la Colonia del Valle. 
 
Jesús Valencia, secretario general del PRD capitalino, anticipó que el partido interpondrá una denuncia penal en 
contra de Palacios, Orvañanos y el propio Gil por el uso de vehículos oficiales para llevar personas a un evento 
partidista. Aseguró que el siguiente lunes acudirá, junto con el presidente del PRD local, Manuel Oropeza, ante la 
Fiscalía Especial de Servidores Públicos de la Procuraduría General de Justicia del Distrito Federal. Valencia 
reprobó el uso de vehículos oficiales con fines proselitistas, lo cual, dijo, no debe llevar a cabo ningún partido. 
 
"En cualquier caso, es lamentable que se ocupen recursos públicos para un acto partidista. Parece ser que está 
siendo ya una constante del Partido Acción Nacional, pues lo vimos en su momento con sus candidatos que ahora 
son Delegados en Cuajimalpa y Miguel Hidalgo", enfatizó Valencia. 
 
Así lo dijeron 
  
"Yo espero que las contralorías de cada Delegación investiguen. Acción Nacional reprueba cualquier desvío de 
recursos". 
 
Obdulio Ávila, Presidente del PAN-DF. 
 
"Nosotros, por supuesto que reprobamos esta acción, pero además vamos a presentar una denuncia ante el 
Ministerio Público". 
 
Jesús Valencia, Secretario general del PRD-DF. 
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Se deslinda Mauricio Tabe 
Rafael Cabrera 
 
(3 diciembre 2010).- El diputado local Mauricio Tabe se deslindó del acarreo de funcionarios y con vehículos 
oficiales que realizaron las Delegaciones Benito Juárez y Cuajimalpa para un evento del aspirante a la dirigencia 
nacional del PAN Roberto Gil. Una de las mujeres que fue obligada a asistir al acto, aseguró que le pidieron llevar 
diez invitadas a petición de la esposa de Tabe. El panista señaló que si existen pruebas que acrediten su presunta 
participación, se presente una denuncia para que sea investigado. 
 
"Quien esté en condiciones de demostrarlo, que lo denuncie, y siempre hemos estado en contra del acarreo, sea del 
partido político que sea", dijo Tabe. "Lo que no está prohibido es que la gente pueda participar políticamente e 
invitar a amigos, pero usar recursos de la Delegación sí está prohibido y se debe denunciar ante la Contraloría. Yo 
me deslindo completamente". 
 
 
 

Reprochan PRI y PRD activismo del Ejecutivo 
 
Érika Hernández y Claudia Guerrero 
 
(3 diciembre 2010).- Los dirigentes del PRI, Beatriz Paredes, y del PRD, Jesús Ortega, criticaron ayer el 
activismo electoral del Presidente Felipe Calderón. La también diputada federal del tricolor acusó al Mandatario 
de debilitar la neutralidad del Poder Ejecutivo al entrar en un debate político, cuando su papel es situarse por 
encima de cualquier partido. "Francamente, en ese tono no se abona a la consecución de acuerdos democráticos. 
El tono de la descalificación coloca al Presidente de la República como un militante más y pone en riesgo la 
respetabilidad de la investidura presidencial", dijo Paredes. 
 
En esta semana, Calderón dijo que sería una "tragedia" para México regresar al pasado y acusó a las 
administraciones priistas de "mantener una pasividad" frente al crimen organizado. Sostuvo que si Calderón 
quiere sacar sus iniciativas en el Congreso, que recurra a la bancada panista en el Senado. "Le recuerdo que es 
mayoría el PAN en el Senado, y si tiene tanto interés en empujar algunas reformas que use a su partido, y (el PRI) 
analizará los planteamientos", añadió. 
 
Ortega exigió a Calderón atender los problemas del País y dejar de enfrentar a sus opositores como militante 
panista. "Hace meses que todos los partidos están en la contienda de cara a las elecciones de 2012. "Desde luego 
que está el PAN, y desde luego que está el Presidente, y desde luego que está Peña Nieto, y desde luego que está el 
PRI; y desde luego que en el PRD también hay políticos que están involucrados", dijo Ortega. En tanto, el dirigente 
del PAN, César Nava, afirmó que quienes se subieron al ring rumbo a la elección del 2012 son los gobernadores 
priistas. 
 
El Presidente Calderón, dijo, sabe cuál es su responsabilidad como Jefe del Ejecutivo, pero defendió su derecho a 
expresarse como militante panista. "Calderón tiene clara su responsabilidad, el marco legal tiene limites, pero 
tampoco deberíamos caer en el extremo de la censura. Entonces, tiene responsabilidades de Estado, pero también 
es un hombre de militancia partidista", argumentó Nava. 
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Perfila FCH en albiazul candidatura ciudadana 
 
(3 diciembre 2010).- REFORMA / Staff 
  
El Presidente Felipe Calderón virtualmente se inclinó ayer a favor de que el PAN postule a un candidato externo 
para la elección presidencial de 2012. "(Podría ser) un miembro del gabinete, Gobernadores, legisladores, y yo no 
descartaría, ojalá fuera así, incluso alguna distinguida o distinguido integrante de la sociedad civil", comentó el 
Mandatario en entrevista radiofónica. Poco antes de partir a Mar del Plata, Argentina, donde participará en la 20 
Cumbre Iberoamericana de Jefes de Estado y de Gobierno, Calderón aclaró que no tiene candidato preferido 
rumbo a 2012. 
 
"Yo lo que aspiro es que haya un proceso democrático, como fue el mío en el PAN, (pues) sé que la democracia trae 
premio a los ciudadanos. "Un proceso democrático va a sacar un buen candidato, va a sacar una buena candidata 
del PAN", dijo al periodista Óscar Mario Beteta. La iniciativa de reforma política que el Presidente Calderón envió 
al Congreso de la Unión el año pasado incluye una propuesta para crear la figura de la candidatura ciudadana con 
miras, justamente, a la elección presidencial de 2012. 
 
El miércoles pasado, durante el mensaje que pronunció con motivo de sus cuatro años de Gobierno, Calderón 
abogó por las candidaturas ciudadanas. "Los partidos políticos no deben tenerle miedo a las candidaturas de los 
ciudadanos. 
 
"¿Por qué? Porque eso va a hacer que los partidos presenten cada vez mejores candidatos, y por esa razón 
debemos ir en ese tema", argumentó. 
 
Su iniciativa de reforma política, insistió, propone más poder a los ciudadanos, más representatividad. "Y, para 
darle poder a los ciudadanos, hay que darles el poder de poder juzgar a sus representantes, sean legisladores o 
Aalcaldes", expuso entonces. 
 
 
 
 
 
 

Hacia 2012, Fox con Peña, y calderón con... 
 
(3 diciembre 2010).- "Lo que nos tiene que plantear Peña, o cualquier otro, es que el viejo PRI quedó atrás 
porque todavía andan flotando en el aire los dinosaurios, y muchos, pero también anda una nueva generación de 
priistas". 
 
Vicente Fox 
   
"(Podría ser) un miembro del gabinete, Gobernadores, legisladores, y yo no descartaría, ojalá fuera así, incluso 
alguna distinguida o distinguido integrante de la sociedad civil". 
 
Felipe Calderón 
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Elogia Fox a Peña 
 
Es de nueva generación de priistas, dice. Afirma ex Presidente que el mexiquense trata de hacer 
las cosas de otra manera 
 
(3 diciembre 2010).- REFORMA / Staff 
  
El ex Presidente Vicente Fox consideró ayer que el Gobernador mexiquense, Enrique Peña Nieto, forma parte de 
una nueva generación de priistas que hacen las cosas de otra manera. "Lo que nos tiene que plantear Peña, o 
cualquier otro, es que el viejo PRI quedó atrás, porque todavía andan flotando y en el aire los dinosaurios, y 
muchos, pero también anda una nueva generación de priistas", dijo en el programa radiofónico "Horizonte". 
 
"¿A él lo ve en esta categoría?", le preguntaron. 
 
"Sí, sí, sí, ciertamente, y otros amigos Gobernadores del PRI de entonces y de ahora, que veo con ellos una nueva 
generación que está tratando de hacer las cosas de otra manera para el PRI, pero de otra manera; eso es 
fundamental para el PRI, pero lo tiene que demostrar fehacientemente", respondió el ex Mandatario panista. Al 
referirse al posible candidato presidencial del tricolor en 2012, Fox indicó que Peña Nieto primero deberá pasar el 
obstáculo de la interna. "Más que hablar de esas personas, él lo tiene que estar demostrando en la práctica. 
Primero tiene que pasar la aduana de las primarias simuladas dentro de su partido, que no le pongan las 
zancadillas y los codazos que acostumbran, y si libra todo eso y empezara a mostrar madera de Presidente, pero 
desde allá hay que empezar", dijo. No obstante, apuntó, en los comicios de 2012 puede ser elegido Presidente un 
candidato de cualquier color siempre y cuando tenga la capacidad de transformar el País. Debe ser alguien 
honesto, eficaz y humano, agregó. 
Madrazo, Beatriz, Manlio... 
 
Fox consideró que el PRI es el partido que ha bloqueado las reformas que México necesita. "Aquí el PRI ha sido el 
gran bloqueador, y toda la responsabilidad sí la pongo en manos de ellos y, secundariamente, en el PRD. "Intentó 
Zedillo estas reformas. Me refiero a la fiscal, a la del IVA, que es indispensable un IVA de 16 por ciento aplicado a 
todos los productos. Es indispensable bajar gradualmente el ISR, es indispensable quitar toda la munición de 
pequeños impuestos que nomás causan enojo a todo mundo y que no recaudan", señaló. Subrayó que el tricolor 
sólo ve por sus intereses y su posible regreso al poder en 2012. En la entrevista, Fox también relató cómo 
dirigentes y legisladores priistas se echaron para atrás cuando en su sexenio impulsó las reformas fiscal y 
energética. "Recuerdo al Madrazo, a la Beatriz y al Manlio, que andaban por ahí y me dijeron: 'Presidente, usted se 
equivoca. Usted cree que, con el respaldo de la opinión pública va a pasar sus iniciativas en el Congreso. No, señor. 
Usted lo tiene que arreglar con nosotros'", detalló. 
 
Así lo dijo 
  
"Que no le pongan las zancadillas y los codazos que acostumbran, y si libra todo eso y empezar a mostrar madera 
de Presidente, pero desde allá hay que empezar". 
 
Vicente Fox 
Ex Presidente de México 
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Un Vistazo 
(3 diciembre 2010).- Fernando Paniagua 
 

Prevé AMLO en 2012 alianza PAN-PRD 
  
Querétaro.- Andrés Manuel López Obrador acusó ayer al PRD de negociar con el PAN una alianza para la elección 
presidencial de 2012 y dijo que su movimiento "pintará su raya". "Nosotros no vamos con el PAN. Además, no 
nada más es el Estado de México. Ya pactaron ir juntos en el 12 los dirigentes del PRD con el PAN", afirmó el 
tabasqueño. 
 
    
  

Buscan los Moreira heredarse Gubernatura 
 
México.- El diputado priista Rubén Moreira pidió ayer licencia indefinida porque buscará suceder a su hermano, 
Rubén Moreira, en la Gubernatura de Coahuila, que se renovará en 2011. "Ya hice lo que quería en la Cámara. 
Ahora me voy a dedicar al partido en mi estado", comentó el también presidente del tricolor en su entidad. 
 
Claudia Salazar y Armando Estrop 
  
  
   

Pactan para Nayarit coalición opositora 
 
México.- El PAN y PRD concretaron ayer su acuerdo para ir en alianza a la elección de Gobernador de Nayarit en 
2011. Los dirigentes del blanquiazul, César Nava, y del sol azteca, Jesús Ortega, afirmaron que buscan sumar a 
Convergencia y PT. El diputado federal perredista Guadalupe Acosta Naranjo, quien se perfila como el aspirante 
de la alianza, pidió ayer licencia para dejar la curul en San Lázaro. 
 
Érika Hernández y Claudia Guerrero 
  
  
  
  

Postulan a Aragón para suceder a Ortega 
  
México.- Hortensia Aragón fue lanzada ayer como aspirante a la presidencia del PRD, con el apoyo de la corriente 
Foro Nuevo Sol. "Se necesita alguien que conozca el partido desde adentro", dijo Eloí Vázquez. 
 
Guadalupe Irízar 
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Reparte 'regalos' también Senado 
 
Esperan bancadas cheque de fin de año. Distribuyen bolsa de $52 millones, además de pagos 
discrecionales 
 
Claudia Guerrero y Érika Hernández 
 
(3 diciembre 2010).- Este fin de año no sólo los diputados federales celebrarán la Navidad en abundancia, pues 
en el Senado se pagarán salarios y gratificaciones por más de 52 millones de pesos a los 128 legisladores que lo 
integran. Cada uno de los senadores cobrará más de 405 mil pesos, como resultado de la suma de aguinaldo, dieta 
mensual y algunas prestaciones. De acuerdo con los Anexos del Presupuesto de Egresos de la Federación 2010, 
cada legislador recibirá un aguinaldo de 233 mil 802 pesos, que equivale a 40 días de salario. Aunque la dieta 
publicada en el Diario Oficial de la Federación es de 122 mil pesos mensuales, el Anexo del Presupuesto para este 
ejercicio fiscal indica que en realidad fueron destinados 171 mil 444 pesos a cada integrante de la Cámara alta. 
 
Bolsa discrecional 
  
Además de los pagos "oficiales", cada grupo parlamentario entregará a sus miembros una gratificación 
discrecional, cuyo monto varía de acuerdo con la bancada y hasta con cada senador. Los recursos provienen de la 
bolsa de más de 400 millones de pesos que tienen asignadas las fracciones y cuyo destino se mantiene en la 
opacidad. De acuerdo con el sitio oficial de la Cámara alta, dichos recursos pueden ser utilizados para gastos de 
consultoría, estudios de diversos tipos, comunicación social, materiales, viajes, foros y gestiones, pero también 
gastos operativos, sueldos y prestaciones del personal de la fracción, "entre otros". 
 
En la actualidad, algunos senadores cobran 5 mil pesos por concepto de transportación terrestre, 15 mil pesos por 
Apoyo a Gestiones Legislativas y 40 mil pesos por Atención Ciudadana, lo que da un total de percepciones 
adicionale s de 60 mil pesos mensuales. 
 
El Decreto del Presupuesto establece que la remuneración bruta anual de cada senador asciende a 2.7 millones de 
pesos. 
 
De ese total, 680 mil 527 pesos se destinan a pagar el Impuesto Sobre la Renta, por lo que cada legislador ingresa 
su cuenta anualmente 2 millones 19 mil pesos netos. 
 
Unos 624 mil pesos corresponden a prestaciones como aportaciones de seguridad social, seguro de vida 
institucional, seguro de gastos médicos mayores y seguro de separación individualizado. Por este último rubro, 
cada senador puede cobrar más de 285 mil pesos anuales. 
 
REFORMA publicó ayer que cada uno de los 500 diputados federales obtendrá en total 405 mil 452 pesos por 
concepto de dieta, apoyos legislativos y aguinaldo, como parte de la remuneración de fin de año. De aguinaldo, 
tendrán en sus cuentas 140 mil 504 pesos netos, correspondiente a 40 días de dieta, mientras que su ingreso 
mensual es de 150 mil 351 pesos. Los diputados se preparan para recibir su "presente navideño" a pesar de tener 
algunos pendientes. Entre ellos, la aprobación de los tres nuevos consejeros del Instituto Federal Electoral, cargos 
que siguen vacantes desde hace un mes. 
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Para el pavo 
  
Igual que a los diputados federales, a los senadores les espera una sustanciosa Navidad: 
  
Otras percepciones 
· Cada grupo parlamentario entrega una gratificación discrecional.  
· Apoyo para transportación terrestre.  
· Para gestiones legislativas.  
· Atención ciudadana. 
 
$405,246 Bolsa de fin de año para cada senador 
233,802 Por concepto de aguinaldo 
171,444 Dieta mensual individual 
 
 
 
 
 

Defienden diputados su Navidad 
Claudia Salazar 
 
(3 diciembre 2010).- Es merecido y legal el "regalo" de 405 mil pesos por aguinaldo, compensaciones y ayuda 
legislativa que recibirán este fin de año, señalaron diputados de las principales bancadas. REFORMA publicó ayer 
que a partir de hoy viernes los legisladores empezarán a recibir en sus cuentas esa cantidad. "Los diputados son 
mexicanos iguales, que trabajan, que deben recibir su aguinaldo. Lo hemos desquitado con creces, y en lo 
personal, debería ser hasta más de tanta chamba que tengo", dijo el legislador priista José Ramón Martel. 
 
"Ni un privilegio más ni un privilegio menos. Hay que ser congruentes con este planteamiento, así como nosotros 
hemos insistido en eliminar privilegios como el seguro médico de gastos mayores, evidentemente las prestaciones 
de ley deben de mantenerse", opinó Alejandro Encinas, coordinador de los diputados del PRD. Alfonso Navarrete 
Prida, del PRI, señaló que corresponde a cada legislador evaluar si es merecido recibir esos montos este fin de año, 
de acuerdo con el trabajo que haya realizado. 
 
El presidente del PAN, César Nava, indicó que los legisladores de su partido sólo recibirán lo correspondiente a su 
dieta, dado que los recursos de ayuda legislativa y atención ciudadana no se depositan a sus cuentas, sino que se 
destinan de forma directa a las oficinas de gestión en los distritos. Carlos Pérez Cuevas, vicecoordinador panista, 
dijo que hay diputados que trabajan día y noche, por lo que el aguinaldo y las prestaciones extras apenas son una 
compensación a su labor. 
 
"Cada quien tiene que asumir su responsabilidad si se lo merece o no", apuntó. 
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Pamboleros 
 
(3 diciembre 2010).- SAN LÁZARO. Simpatizantes de los Rayados del Monterrey, los diputados Guillermo 
Cueva, del PVEM, y Benjamín Clariond, del PRI, apostaron 10 computadoras cada uno con el coahuilense Rubén 
Moreira, quien le va al Santos. El priista Roberto Rebollo desplegó la bandera del equipo lagunero (abajo). En el 
primer partido, Santos ganó ayer 3-2. 
 
 
 

Chocan en Cámara alta por ley antimonopolios 

 
Avala oposición la reforma, pese a reclamos de AN y división en PRD 
Claudia Guerrero y Érika Hernández 
 
(3 diciembre 2010).- La llamada Ley Antimonopolios avanzó ayer en el Senado, donde quedó de primera 
lectura, a pesar de las resistencias de la bancada del PAN y del voto dividido de la del PRD. La Comisión de 
Comercio y Fomento Económico, presidida por el priista Eloy Cantú, enlistó el dictamen que contiene la reforma a 
la Ley de Competencia. El PAN pidió que se suspendiera el trámite o que se retirara el documento de la orden del 
día, tras denunciar supuestas violaciones de procedimiento. 
 
"No puede ser que en un tema tan importante se haga el procedimiento parlamentario de esta manera", dijo en 
tribuna el senador Rubén Camarillo, quien propuso una moción suspensiva. Desde su escaño, el también panista 
Jorge Ocejo denunció que los legisladores no fueron convocados a sesionar en comisiones para aprobar el 
dictamen, lo que es violatorio del nuevo Reglamento del Senado. 
 
"Pueden decir lo que quieran, pero la primera obligación para proceder a un dictamen, es que se le convoque", 
reprochó. La polémica generó un debate entre los coordinadores del PAN, PRI y PRD, quienes discutieron en un 
pasillo del pleno. Al final, quedaron sin acuerdo. El PRI mantuvo su decisión de que la reforma avanzara, el PAN 
su rechazo y los legisladores del PRD se dividieron. Al final, por 42 votos a favor y 41 en contra, el dictamen quedó 
de primera lectura y podría ser debatida y aprobada en la próxima sesión. 
 
La reforma fue aprobada en comisiones el pasado martes, con los votos de los senadores del PRI, PRD, PVEM y 
Convergencia. Los panistas no se presentaron a la sesión de trabajo. "Nos dieron un madruguete. Esto no es más 
que una estrategia para que la iniciativa no cambie", acusó Juan Bueno Torio, senador del PAN. El dictamen final 
modifica la propuesta del Presidente Felipe Calderón e incorpora las disposiciones planteadas en la iniciativa de 
Manlio Fabio Beltrones, coordinador del PRI. 
 
  
Sólo una 
  
Aunque los cambios a la Ley de Competencia avanzaron, la reforma complementaria no tuvo la misma suerte. El 
dictamen que propone la creación de jueces especializados en materia de competencia fue frenado por carecer de 
firmas. El presidente de la Comisión de Estudios Legislativos, Alejandro Zapata, expresó su sorpresa por la 
aparición del dictamen en el orden del día, pues ni siquiera había pasado por sus manos.  
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"Me ha causado una enorme sorpresa que el día de hoy aparezca para primera lectura. Me causa agravio que estén 
atropellando a las comisiones sin que siquiera lo hayan deliberado", denunció. El priista Francisco Arroyo, 
vicepresidente de la Mesa Directiva, confirmó la irregularidad. "Esta presidencia no pudo hacer otra cosa, más que 
retirarlo del orden del día", lamentó. 
 
  
Por autonomía 
  
En los cambios practicados por los senadores a la Ley de Competencia se plantea: 
  
· La Cofeco será un organismo descentralizado con personalidad jurídica y patrimonio propios y autonomía de 
decisión. 
 
· Se reduce el periodo de los comisionados a cinco años con posibilidad de ratificación por un periodo adicional. 
 
· Eliminar las llamadas medidas cautelares, que suspenderían la producción en una empresa sospechosa de 
prácticas monopólicas. 
 
· La Cofeco estará obligada a acreditar cuando el poder de mercado de dos empresas incurra en práctica 
monopólica. 
 
· Sólo servidores públicos podrán realizar las visitas de verificación. 
 
· Las multas se impondrán a personas físicas o morales. 
 
 
 

Perciben abuso de figura 
Claudia Salazar y Armando Estrop 
 
(3 diciembre 2010).- Diputados del PRI advirtieron que el Gobierno federal hace un uso indebido de la figura 
del testigo protegido e incluso se usa con fines políticos para afectar a personas inocentes. El presidente de la 
Comisión de Justicia, Humberto Benítez Treviño, afirmó que se ha abusado del recurso para encarcelar a gente 
inocente, lo que se contradice con el artículo 20 de la Constitución sobre la presunción de inocencia. "El testigo 
protegido se está usando como un instrumento político en manos del Estado para encarcelar a gente inocente y eso 
ya no puede ser", dijo al ser cuestionado sobre las acusaciones de Sergio Villarreal Barragán sobre el pago a un 
reportero de la revista Proceso. 
 
Dijo que el ejemplo más claro fue la consignación de los 36 funcionarios y alcaldes de Michoacán, con base en 
señalamientos de un testigo protegido, pero de los cuales 35 ya obtuvieron su libertad por falta de pruebas. El 
diputado Omar Fayad también advirtió que la figura del testigo protegido es delicada y controvertible. "Es una 
figura todavía muy cuestionable, es un elemento que se le ha dotado a la procuración de justicia, para auxiliarse, 
pero no ha sido bien utilizada, se ha abusado", comentó el legislador. A su vez, el presidente de la Cámara de 
Diputados, Jorge Carlos Ramírez Marín, aseguró que no se le puede dar crédito a las declaraciones de un 
delincuente. 
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Es EU muy entrometido.- FCH 

 
(3 diciembre 2010).- Antes de partir a Argentina, el Presidente Calderón minimizó los informes difundidos por 
WikiLeaks. "Me preocupa el espionaje de los americanos, que siempre han sido muy entrometidos, y también me 
preocupa lo que hayan dicho. Pero de nosotros, realmente, ¿qué podrán decir? 
 
"Han habido cosas verdaderamente deplorables, como lo que han dicho de mi colega y amiga la Presidenta de 
Argentina (el Departamento de Estado de EU solicitó un reporte de la salud mental de Cristina de Kirchner), por 
ejemplo, y eso es inaceptable", dijo. 
 
 

¿Sabías que...? 

 
(3 diciembre 2010).- El número de escuelas primarias pasó en México de 9 mil 363 en 1900, a 98 mil 225 en 
2007. 
 
 

Pide Edomex 888 mdp para regalar despensas 
Enrique I. Gómez.- (3 diciembre 2010).- Corresponsal 
  
TOLUCA, Edomex.- El Gobernador Enrique Peña Nieto solicitó al Congreso estatal una bolsa de 888.2 millones de 
pesos para el programa Alimentación, que incluye el reparto de un millón 901 mil 20 despensas a población 
marginada en 2011. De acuerdo con el proyecto de presupuesto que presentó el Mandatario priista, el rubro 
llamado "dotación alimenticia a población marginada" crecerá 142.5 por ciento, pues pasará de 522 millones de 
pesos en 2010 a 888.2 millones para el próximo año. Según el desglose de los anexos, del total solicitado, 667.3 
millones serán para apoyos sociales y el resto será gasto corriente de dependencias involucradas. 
 
Prevén apoyar a un millón 120 mil personas en condiciones de marginación. El objetivo, indican los anexos, es 
mejorar el estado nutricional de los niños menores de 5 años, mujeres embarazadas o en periodo de lactancia, 
adultos mayores, personas con capacidades diferentes y la familia en general. "A través del otorgamiento de 
alimentos básicos y la orientación para la adquisición de buenos hábitos alimenticios", justifica el documento. Con 
esa cantidad de despensas, el Gobierno mexiquense podría entregar en promedio mensual de 158 mil 418 a lo 
largo del año electoral. 
 
El programa Alimentación forma parte del rubro Seguridad Social. 
 
  
Adultos mayores 
  
Otras acciones de la estrategia asistencialista son la entrega de 852 mil dotaciones de insumos alimentarios a 
familias marginadas y dar seguimiento focalizado a familias mexiquenses en situación de marginación. "Verificar 
la atención procedente de 389,871 familias en situación de pobreza alimentaria de comunidades media, alta y muy 
alta marginación", indica el documento. En 2010 fueron atendidas 290 mil 581 familias. Este año, programaron 
apoyar con canastas alimentarias a 70 mil adultos mayores de 60 a 70 años de edad en situación de marginación. 
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Sin embargo, para el próximo año no se detalla el número de adultos mayores que serán apoyados con paquetes 
alimentarios, pues sólo se hace referencia a que les seguirán entregando despensas. El pasado 18 de noviembre, al 
entregar el proyecto de presupuesto estatal para 2011 al Congreso local, el Secretario de Finanzas, Raúl Murrieta, 
adelantó que aumentaría el gasto social, al solicitar una asignación de 3 mil 100 millones de pesos, mientras que 
en 2010 el gasto ascendió 2 mil millones. 

 
 

Desvió 'Greg' 160 mdp 

 
Rechazan cuenta 2009. Detecta auditoría obras 'fantasma' a perredista preso por lavado 
Sergio Caballero.- (3 diciembre 2010).- Corresponsal 
  
CANCÚN.- Debido a faltantes por más de 160 millones de pesos, el Congreso del estado rechazó ayer la Cuenta 
Pública del ex Presidente Municipal de Benito Juárez (Cancún), Gregorio Sánchez, correspondiente al ejercicio 
2009. Sánchez, ex candidato perredista a la Gubernatura de Quintana Roo, está recluido en el penal de El Rincón, 
en Nayarit, acusado de presunto lavado de dinero y vínculos con la delincuencia organizada. En su dictamen, los 
diputados ordenaron al Órgano de Fiscalización Superior (Orfis) del estado que realice de inmediato las 
investigaciones para el deslinde de responsabilidades y la aplicación de las sanciones procedentes. 
 
En sesión ordinaria del Congreso del estado, en Chetumal, se sometió a consideración del pleno el dictamen 
presentado por el Orfis que contiene la auditoría realizada a la cuenta pública del ayuntamiento. De acuerdo con el 
reporte, el entonces Alcalde tuvo en 2009 un superávit de 138 millones 813 mil 208 mil pesos, con ingresos por 2 
mil 211 millones 17 mil 209 pesos, y egresos por 2 mil 72 millones 204 mil pesos. En el documento se señala que la 
Orfis, que encabeza el priista Emiliano Novelo, presentó observaciones al ayuntamiento que no pudieron ser 
solventadas, por la cantidad de 160 millones 665 mil 991 pesos. 
 
El ayuntamiento no pudo comprobar 140 millones 916 mil 852 pesos en obras, es decir, que aunque se "aplicaron" 
los recursos en desarrollo de infraestructura, éstas no existe en realidad o no ha podido señalarse su ubicación. El 
informe establece que más de 19 millones de pesos corresponden al rubro administrativo o financiero, es decir, 
documentos que no alcanzan a comprobar gastos por esa cantidad. Los 25 diputados locales votaron en contra de 
esta cuenta pública, incluidos la perredista Luz María Beristain y Hernán Villatoro, del PT; cuyos partidos, además 
de Convergencia, postularon a Sánchez Martínez, primero, a la Presidencia Municipal, y luego a la Gubernatura. 
De forma unánime, los legisladores instruyeron al Orfis para que realice de inmediato las investigaciones de los 
actos, omisiones y conductas de los servidores públicos que podrían constituir algún tipo de responsabilidad. 
También pidieron que el órgano fiscalizador rinda un informe mensual de las acciones que emprenda en el 
deslinde de responsabilidades de los servidores públicos involucrados en esas irregularidades. 
 
 Sancionan a colaborador 
  
La Contraloría Municipal de Cancún determinó ayer inhabilitar por 20 años y sancionó con 20 millones de pesos 
al ex tesorero Carlos Trigos, quien se desempeñó en el cargo en la gestión de Sánchez. La sanción se debe a que 
Trigos Perdomo no declaró varios bienes en su declaración patrimonial y se negó a cumplir el proceso de entrega 
recepción, cuando fue destituido en el cargo a mediados de este año. El Presidente Municipal, Jaime Hernández, 
informó que Trigos Perdomo fue emplazado a pagar de manera inmediata la multa. 
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Demandan enjuiciarlo por falsedad 
Abel Barajas 
 
(3 diciembre 2010).- La Procuraduría General de Justicia del DF solicitó a un juez local librar una orden de 
aprehensión contra Gregorio Sánchez por presuntamente negar que recibió parte de un préstamo de 10 millones 
de dólares para financiar su candidatura a la Alcaldía de Cancún, en 2008. De acuerdo con documentos 
entregados por la PGJDF a un juzgado de amparo, el Ministerio Público pidió la captura del ex candidato del PRD 
a la gubernatura de Quintana Roo por el delito de falsedad ante autoridades. 
 
El expediente fue turnado a un juzgado penal del Reclusorio Norte, que en breve determinará si libra o niega la 
aprehensión. La acusación que presentó la PGJDF a los juzgados deriva del litigio que Sánchez sostiene con el 
empresario contratista de Pemex, Steve Santander Reyes, quien reclamó un supuesto préstamo de 10 millones de 
dólares al político. El empresario señaló que expidió 10 pagarés de un millón de dólares cada uno y los entregó al 
perredista en diciembre de 2007. No obstante, Greg presentó una denuncia ante la Procuraduría capitalina en 
contra de Santander y sus apoderados, que dio lugar a la indagatoria FDF/T/T3/1126/08-12, en la que rechazó 
haber suscrito dos de los pagarés, que suman 2 millones de dólares. 
 
Sánchez alegó públicamente que su firma fue falsificada en los pagarés para cobrarle indebidamente un dinero que 
nunca pidió, y afirmó que se trataba de una extorsión. Pero según información del expediente, el 28 de abril, el 25 
de junio y el 23 de octubre de 2009 la Dirección General de Coordinación de Servicios Periciales del DF concluyó 
en diversos peritajes que la firma sí era original. Alfredo Achard Carretero, coordinador de la campaña de Sánchez 
a la alcaldía, admitió los préstamos en un testimonio ministerial rendido el 3 de junio de 2010. 
 
 
 
 
 
 

...Y en NL diputados 
Ángel Charles 
 
(3 diciembre 2010).- MONTERREY.- Los diputados locales se recetarán un regalo de Navidad de 178 mil 360 
pesos, aunque tienen congelados en comisiones temas importantes, y en los dos periodos ordinarios del año han 
incumplido con la agenda mínima temática. Una fuente del Congreso local confirmó que como parte del aguinaldo 
los legisladores recibirán un mes de salario y 10 días adicionales como prima vacacional. En suma, el Congreso del 
Estado erogará alrededor de 4 millones 280 mil 640 pesos de manera bruta durante el mes de diciembre por las 
percepciones de los 42 diputados locales. En Semana Santa, los diputados reciben una cantidad similar como 
prestación del Poder Legislativo, que incluye un mes de salario y los 10 días de prima vacacional. 
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PLAZA PÚBLICA / Nuevo jefe panista 
 
Miguel Ángel Granados Chapa 
 
(3 diciembre 2010).- Habrá notorias ausencias y una presencia conspicua mañana, cuando comience la sesión 
del Consejo Nacional del PAN y sea elegido su nuevo presidente, el nuevo jefe -como se le llamó largo tiempo. El 
presidente Felipe Calderón y su esposa Margarita Zavala, que pertenecen a ese órgano partidario, no acudirán a su 
reunión pues acuden a la reunión cumbre de países iberoamericanos. En cambio ha anunciado que se incorporará 
a la sesión el ex presidente Manuel Espino, que fue expulsado de ese partido en Sonora. Todavía el jueves no se le 
había notificado esa resolución, y aunque ese trámite se hubiera cubierto ya, a fin de disuadirlo de presentarse al 
consejo, parece claro que se empecinará en hacerlo, aduciendo que el fallo en su contra es impugnable y no ha 
causado estado. Va bien a su carácter participar en una escaramuza con quien se atreviera, se atreva, a negarle el 
acceso a la reunión. 
 
Los 381 consejeros (150 elegidos en mayo pasado) tendrán como principal cometido elegir al sucesor de César 
Nava, el cuarto líder del partido en el gobierno en los cuatro años iniciales de este sexenio. El mencionado Espino 
ejercía ese cargo cuando Calderón asumió el suyo, y puesto que había diferencias personales y de grupo muy 
profundas, apenas pudo el nuevo Presidente se desembarazó de Espino, que contribuyó anticipando su salida. Fue 
elegido en su lugar Germán Martínez, del círculo calderonista más estrecho y que para cumplir ese cometido 
abandonó el gabinete. El desastre electoral padecido por el PAN en los comicios federales de julio de 2009 impidió 
que continuara al frente del partido. Se responsabilizó de la derrota, renunció y fue reemplazado por César Nava, 
quien oportunamente se había separado de la casa presidencial -donde era secretario privado del Ejecutivo- para 
ser elegido diputado y quizá cabeza de la fracción albiazul en San Lázaro. 
 
Para sustituirlo, llegado al término del periodo de Martínez, que Nava sólo completó, se inscribieron cinco 
candidatos, dos mujeres y tres varones. Apena decirlo, pero en un partido donde el lastre machista no aparece sólo 
en los programas de gobierno sino en su conducta cotidiana, la senadora Judith Díaz y la ex senadora Cecilia 
Romero son las que cuentan con menores posibilidades de ser elegidas y convertirse, alguna de ellas, en la primera 
mujer que encabece el partido fundado en 1939 y cuyo primer comité nacional no incluyó presencia femenina 
alguna. 
 
La senadora Díaz es maestra normalista, y ganó dos licenciaturas, en comunicación y en educación básica. 
Pertenece a las bases panistas de Nuevo León y por ello ocupó el segundo lugar en la fórmula que obtuvo la 
mayoría en la elección senatorial de 2006, con Fernando Elizondo en el primer sitio. Es la menos conocida entre 
los miembros de su partido, y tuvo la libertad de impugnar el registro de Roberto Gil Zuarth, que ingresó al PAN 
hace menos de cinco años, por lo cual la legisladora lo consideró inelegible. El Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación, sin embargo, desestimó el razonamiento de la senadora, porque ese lapso de militancia 
es exigible para los consejeros nacionales, no para el presidente del partido, aunque los encabece. 
 
Cecilia Romero es secretaria ejecutiva bilingüe y profesora de inglés. Ingresó al PAN por la vía de la Asociación 
Nacional Cívica Femenina, Ancifem, una agrupación situada a la derecha de ese partido. Fue diputada federal dos 
veces y senadora durante el sexenio de Vicente Fox. Ha sido secretaria general del partido, lo que junto con su 
permanente activismo la hubiera armado de posibilidades de ser elegida, de no ser por que su paso por la 
administración pública (el Instituto Nacional de Migración) fue tan cuestionado que se volvió una mancha en su 
carrera pública. 
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Ambas contendientes parece que llegaron a un acuerdo con el diputado Francisco Javier Ramírez Acuña, ex 
gobernador de Jalisco y ex secretario de Gobernación, que presidió la Mesa Directiva de su Cámara durante el 
primer año de sesiones, hasta septiembre pasado. De haberlo, es un pacto ventajoso para el jalisciense, pues 
consiste en que los candidatos (las candidatas en realidad, según mi apreciación) que resulten menos favorecidos 
en la primera ronda se retiren en beneficio del más votado de esa tercia. Ramírez Acuña cuenta con un buen 
número de sus compañeros en San Lázaro (que no fueron suficientes para hacerlo triunfar ante Josefina Vázquez 
Mota en la contienda por la coordinación del grupo panista en la Cámara) y con la mayor parte de los numerosos 
consejeros jaliscienses. 
 
Ese presunto acuerdo parte del supuesto de que no haya un candidato que arrolle y consiga de entrada la mayoría 
calificada necesaria para ganar la elección. Quienes al parecer estarán cerca de lograrla son el senador Gustavo 
Madero y el diputado Gil Zuarth, los favoritos. Ambos son apoyados y tendrán el voto de la caudalosa corriente 
calderonista, que dominó en la asamblea nacional de mayo pasado y eligió a 150 de los miembros del consejo. 
 
Madero es senador por Chihuahua, segundo cargo de su brevísima carrera política, que inició como diputado en 
2003. Coordina a los senadores de su partido en vez de Santiago Creel, que fue removido en 2008, y presidió la 
Mesa Directiva y la Junta de Coordinación Política. Gil Zuarth ha ido y venido a la Cámara, donde ha sido un 
eficaz legislador. Subsecretario de Gobernación durante casi siete meses, su candidatura sorprendió a muchos. 
Madero y él son las cartas del doble juego presidencial. 
 
Cajón de sastre 
  
Decidido a ser más que jefe de Estado y jefe de gobierno, jefe de partido, el presidente Calderón deseó ("ojalá que 
así sea") que su partido postule a un distinguido miembro de la sociedad civil para la elección presidencial del 
2012. Si bien enumeró el carácter de quienes podrían ser lanzados por el PAN: miembros del gabinete, 
gobernadores, legisladores, se inclinó por un candidato externo. En una entrevista de la ronda radiofónica que 
realiza para efectos de su propaganda personal, desdeñó de ese modo a sus correligionarios. O más bien, con 
ánimo realista, juzgó que más que Ernesto Cordero o Alonso Lujambio, que Juan Manuel Oliva o Emilio González 
Márquez, o que Santiago Creel y Josefina Vázquez Mota, alguien de fuera abandere al PAN. Eso era comprensible 
en 1946, cuando ese partido buscó al revolucionario Luis Cabrera. Pero, ¿64 años después? 
 
miguelangel@granadoschapa.com 
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Rafael Segovia / Calderón y los suyos 
 
Rafael Segovia 
 
(3 diciembre 2010).- Los panistas deben estar temblando, después del discurso que se soltó el Presidente. 
Suponemos que lo preparó, porque en principio y por principio, un jefe de Estado debe hacerlo. Lo que no debe 
hacer en ninguna ocasión es hablar sólo ante los miembros de su partido por ser también gobernante, en estas 
fechas, de todos los mexicanos. Los probos y los corruptos, los inteligentes y los romos, los agudos y los torpes, 
muchos de los cuales se encuentran en su gobierno y militan en su partido. Cuando nos avisa que no se debe volver 
al pasado, que no quiere decir con ello que no nos vayamos a la cargada con el señor Peña Nieto que acaba de dar 
un espectáculo memorable acompañado por el obispo de no sé dónde, quien en su homilía le recomendó seguir los 
mandamientos de la doctrina cristiana, aunque se le olvidó mencionar el matrimonio que, mientras no se 
demuestre lo contrario, es también un sacramento, aunque se puede romper por dinero. No se sabe a dónde la 
Iglesia va a ir a parar. 
 
¿Qué lleva a la gente que se divorcia a que se case de vuelta?, ¿el amor?, ¿el interés?, ¿la búsqueda de prestigio? Si 
no se es católico, no se ve la necesidad de volverse a casar a menos de ser político o que se haya abrazado otra 
profesión que exija tener una figura pública. Puede ser también una manera de conseguir ser obedecido por 
quienes profesen esa religión. Pueden existir todas las razones que se quiera, menos mantenerse dentro de esa 
religión -el catolicismo- porque en ese caso se rompe un voto de fidelidad dado a otra persona, aunque haya 
razones. Hubo, por ejemplo, un embajador de Cuba en España, que vio su matrimonio anulado, después de haber 
tenido siete hijos, por no haberse consumado el matrimonio. En la historia moderna de Europa tenemos el caso de 
la Gran Bretaña, donde el rey se divorcio y el país se separó de Roma y del catolicismo por este divorció. En fin, 
cada uno puede hacer de su capa un sayo, o mejor aún un chaqué -une jaquette- y hacerse acompañar por un 
montón de niños. 
 
Pero ocupándonos de cosas más importantes, tenemos Cancún. Fue uno de los proyectos preferidos del 
Presidente. El país permaneció indiferente ante el cambio climático. Tenía que seguir gastando una fortuna en 
limpiar la atmósfera, después del costo del Bicentenario. La movilización de la secretaria Patricia Espinosa, a la 
que se envió a una multitud de naciones para convencerlos de que asistieran -de preferencia jefes de Estado- y el 
empeño de sus fondos en esta modificación del planeta no supuso un éxito ni mucho menos, pese a los esfuerzos 
de la Cancillería. Por ahora no ha llegado un jefe de Estado ni hay un plan acordado de qué propuestas se van a 
presentar, tampoco los centros de investigación de este país han sido requeridos. El Presidente habrá señalado su 
temor de que esta reunión, como las que le precedieron, terminara en un sonado fiasco. Era una advertencia 
comprensible: lo previsto sucedió. ¿Cómo en plena crisis económica se puede solicitar un esfuerzo suplementario y 
costoso? Ahí tenemos una serie de funcionarios de varias nacionalidades a quienes enseñarles bellezas de México. 
 
¿Qué llama la atención de los mexicanos en este momento? Poco a poco, porque se percibe una apatía 
generalizada, la población se va despertando, y acomodándose a la idea de que en este país habrá elecciones 
dentro de un año y pico. No hay, por ahora, candidatos suficientes para despertar a la opinión pública, a pesar de 
la fortuna gastada por el IFE para que nos interesemos. Quienes sí parecen interesados son los medios de 
comunicación. El discurso pronunciado por el señor Calderón hace cinco días sí ha despertado a una parte 
importante de los mexicanos.  
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Ha tenido el señor Presidente que rectificar, que aclarar qué quiere decir. Fue un desastre que el jefe de las 
instituciones no fuera claro, a tal punto que ya nadie duda de que esté metido desde este momento en su propia 
sucesión aunque no tenga un candidato pues entre quienes le rodean y le ayudan a desgobernar no hay uno capaz 
de interesar a los posibles electores. Es más, no ha encontrado aún quién pueda hacerse cargo del partido, de su 
partido, conviene aclarar, pues con todas las mezclas que se están produciendo, ya no se sabe si los priistas son 
panistas o los verdes, priistas. Sabemos que reina un desconcierto gigantesco dentro y fuera de los partidos y que 
es aun mayor el del IFE, de la organización que iba a poner orden a fuerza de millones. 
 
La ausencia de candidatos puede ser una ventaja. No hay demasiada "grilla", la población está tranquila, aunque 
se sienta la tranquilidad que anuncia tormenta. La inflación está medianamente contenida, si nos creemos las 
cifras del Banco de México, inventadas para una sola clase social, las otras que paguen, y en eso el banco no carece 
de razón. Seguiremos respirando un aire envenenado y, tal como vamos, preferimos envenenarnos poco a poco, a 
entregar de una vez, lo poco que tenemos. 
 
 
 
 

Carmen Aristegui F. / WikiLeaks 
Carmen Aristegui F. 
 
(3 diciembre 2010).- Las nuevas tecnologías y los nuevos medios en internet, por sí mismos, no producirán el 
cambio fundamental en los ejes de la información, el periodismo y la comunicación que han dominado hasta la 
actualidad. El cambio civilizatorio que se perfila a partir del fenómeno WikiLeaks muestra que no es suficiente -
aunque signifique mucho- acceder masivamente a información de todo tipo, procedente de estructuras de poder, y 
lanzarla crudamente y sin anestesia al ciberespacio, para poder incidir en un conjunto de públicos esparcidos en el 
planeta, con apetitos informativos diversos. Se requiere, para que el impacto social sea efectivo, un conjunto de 
cosas sin las cuales el proceso de información masiva se traduce simplemente en indigestión. No es suficiente que 
WikiLeaks sea receptor de informaciones masivas y las suba a su sitio de internet. Los miles de documentos, 
cables o notas que tiene en su haber, requieren de un arduo trabajo de selección, jerarquización informativa, 
contexto y criterio editorial que es, precisamente, la tarea que hacen los periodistas. Eso es lo que ha entendido 
Julian Assange, el fundador del fascinante sitio que ha sacudido a la diplomacia internacional. 
 
Este australiano de 39 años de edad ha decidido poner en manos profesionales el procesamiento informativo y 
periodístico del material. O por lo menos de una parte, manteniendo así la sartén por el mango. El sitio de las 
filtraciones no sólo es intermediario de la información con los grandes medios, sino claramente su administrador. 
En otras ocasiones ha entregado materiales informativos de alto impacto a medios de comunicación que los han 
presentado a sus audiencias y públicos desde los criterios y parámetros noticiosos establecidos por los propios 
medios, pero con un grado de coordinación con WikiLeaks. El sitio necesita del prestigio y credibilidad de los 
grandes medios y de sus periodistas para enfrentar la enorme presión que se ha desatado en su contra, y para 
convertir en noticioso el enorme caudal de información que recibe. Por otro lado, Assange está acosado por la vía 
judicial, y este acompañamiento desde la gran prensa no le viene mal. Es obvia la duda que provoca el proceso en 
su contra por delitos de violación y agresión sexual que ya ha producido un pedido de captura a nivel 
internacional. Imposible saber si Assange cometió esos delitos en realidad. Sin embargo, la coincidencia del 
proceso judicial con el momento e impacto por lo que hace alimenta la suspicacia. 
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En octubre, WikiLeaks sacudió al mun- do al liberar cerca de 400 mil reportes militares sobre las operaciones en 
Iraq. En julio fueron liberados más de 70 mil reportes de la guerra en Afganistán. Ahora, con los más de 250 mil 
cables del Departamento de Estado norteamericano que han caído en su poder, ha decidido no sólo enfrentar las 
principales críticas sobre su pretendida irresponsabilidad y la potencial carga dañina por sus difusiones 
indiscriminadas en la red -asunto que incluso podría poner vidas en riesgo, según afirma el gobierno de Estados 
Unidos-, sino que se ha colocado en los ejes de actuación de la prensa "tradicional". 
 
Montó este nuevo fenómeno de filtraciones masivas dentro de los códigos de actuación ética y profesional de los 
medios de comunicación que se han sumado en las coberturas. Entregó por adelantado a The Guardian, de Gran 
Bretaña; Le Monde, de Francia; El País, de España; y la revista Der Spiegel, de Alemania, los miles de cables del 
Departamento de Estado y su divulgación responde a los criterios descritos anteriormente. The New York Times 
fue beneficiado por la decisión de The Guardian de compartir con el poderoso periódico a lo que no había sido 
convidado, en esta ocasión, por WikiLeaks. CNN, por su parte, decidió no incorporarse a este juego en una 
decisión, desde mi punto de vista, desafortunada. La potente cadena norteamericana se privó del acceso previo a 
estos miles de cables porque no aceptó firmar un acuerdo de confidencialidad que, se da por entendido, sí resultó 
aceptable para los otros. 
 
Los cinco medios que empezaron a publicar este domingo se han convertido en protagonistas de una historia que 
trasciende los ámbitos de interés de Estados Unidos. Al participar simultáneamente en el procesamiento -con 
decenas de periodistas en sus redacciones- y difusión de la filtración más grande de la historia, están también 
contribuyendo a cambiar -no queda claro de qué manera- los ejes de la comunicación y, sin duda, de la diplomacia 
internacional. 
 

 
 
TEMPLO MAYOR 
 
F. Bartolomé 
 
(3 diciembre 2010).- MÁS DE UNO se pregunta ¿y ahora qué será del embajador norteamericano Carlos 
Pascual? 
 
LA FILTRACIÓN de WikiLeaks puso al diplomático en una situación incómoda -por decir lo menos-, en su 
relación con el gobierno mexicano. 
 
DE ENTRADA, ¿qué va a pasar cuando el embajador se encuentre, así sea por pura casualidad, con el general 
Guillermo Galván? 
SE VE muy difícil que el secretario de la Defensa Nacional pueda pasar por alto las críticas del funcionario 
estadounidense en contra del Ejército mexicano. 
 
ESO SIN MENCIONAR, claro, el que haya llamado "perdedor" a Genaro García Luna y que, además, haya 
prácticamente descalificado la guerra calderonista contra el crimen organizado debido, oh paradoja, a la 
desorganización de las autoridades. 
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LO PEOR del asunto es que podrán acusar al embajador Pascual de claridoso, no de mentiroso... 
 
ESO SÍ, quien salió bien parado fue el almirante Francisco Saynez y sus marinos. 
   
EL QUE llamó fuertemente la atención, en la toma de posesión del veracruzano Javier Duarte, fue el tabasqueño 
Manuel Andrade. 
¿LA RAZÓN? Que aunque no ostenta cargo en Campeche, tiene tal poder ahí que viajó a Veracruz en el jet del 
gobierno campechano. 
 
SU INFLUENCIA en Campeche llega a tal nivel que ya no tan en broma lo llaman "el gobernador adjunto", como si 
no pudiera con el paquete el actual mandatario estatal, el priista... este... ¿cómo se llama?, ¡ah, sí! Fernando 
Ortega. 
 
ANTE la elección de su nuevo dirigente nacional, los panistas están más confundidos que un futbolista en Qatar. 
 
Y ES QUE a menos de 24 horas de que los consejeros nacionales del PAN emitan sus sufragios, sigue sin quedar 
claro pa' dónde va Felipe Calderón. 
 
DICEN QUE no están pidiendo que les tiren línea desde Los Pinos, sino que, ya de perdida, el PPP (Primer Panista 
del País) no les ande mandando señales confusas y contradictorias. 
 
SE QUEJAN de que, por un lado, Calderón y su equipo parecen ir en bola con la candidatura de Gustavo Madero, 
pero a ratos pareciera que, en realidad, su corazón late por Roberto Gil. 
 
ANTE ESTO, lo más preocupante, dicen, es que quien terminará siendo el fiel de la balanza en la elección albiazul 
será Cecilia Romero, dados los apoyos que trae consigo. 
 
¿NO se suponía que el Yunque tenía que dejar de ser un factor de poder al interior del PAN?, preguntan 
confundidos los afligidos panistas. 
 
NO A CUALQUIERA lo invitan a asesorar a la Casa Blanca. 
 
UN MEXICANO formará parte del grupo de trabajo sobre las mejores prácticas del mundo en materia de 
transparencia en la información sobre las finanzas públicas. 
 
SE TRATA de Juan Pardinas, del Instituto Mexicano de la Competitividad, quien fue llamado por Samantha 
Powers, asistente especial de Barack Obama para definir las reglas de lo que debe ser un gobierno transparente. 
TAL VEZ, ojalá, sea una adelantada broma cruel del Día de los Inocentes, pero por ahí andan diciendo que el 
ISSSTE tendría pronto un nuevo director. 
 
SE TRATA, ¡agárrense, de Alberto Cinta, el empresario antrero, diputado por el Partido Verde y, por supuesto, uno 
de los consentidos de Elba Esther Gordillo. 
 
DAN GANAS de no creerlo, pero en estos tiempos ya cualquier cosa es posible. 




